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основной финансовый документ края, в конце 
октября одобренный общественностью, принят 
в первом чтении и депутатами заксобрания. Пла-
нируется, что в 2017 году доходы бюджета со-
ставят 94,5 млрд руб., расходы — 102,8 млрд 
руб., дефицит — 8,4 млрд руб. При формирова-
нии проекта бюджета минфин исходил из базо-
вого сценария развития экономики. Этот сцена-
рий, согласно прогнозу социально-экономиче-
ского развития Пермского края, основывается 
на умеренном росте цен на нефть, росте спро-
са на калийные удобрения, предполагает актив-
ную господдержку импортозамещающих произ-
водств и рассчитывает на реализацию крупны-
ми предприятиями запланированных инвестпро-
ектов. в результате, как ожидают авторы доку-
мента, экономика несколько оживится, бизнес-
климат улучшится. Хотя и незначительно — на 
1,3%, но вырастет производство и впервые за 
последние лет пять существенно вырастет объ-
ем поступлений налога на прибыль организаций. 
минфин рассчитывает в следующем году полу-
чить 36,7 млрд руб. от уплаты налога на прибыль. 
Это на 10% больше, чем ожидается в этом году 
(33,4 млрд руб.). 
такой позитивный прогноз несколько диссони-
рует с наблюдаемой экономической ситуаци-
ей, из-за чего собрал уже порядочное количе-
ство скептических оценок. действительно, объ-
ем поступлений от налога на прибыль в послед-
ние лет пять рос значительно медленней, перио-
дически даже снижался. 2013-й был последним 
«жирным» годом. тогда предприятия перечис-
лили в бюджет около 36 млрд руб. Уже на следу-
ющий год объем поступлений резко упал — до 
28 млрд руб. «налогооблагаемая база в послед-
ние годы не только не увеличивалась, но были 
годы, когда и сокращалась. С тех пор мы мед-
ленно восстанавливаемся», — признает министр 
финансов Пермского края ольга антипина. При 
формировании проекта бюджета минфин опи-
рался на прогноз, подготовленный администра-
цией губернатора. Составители прогноза, в свою 
очередь, взяли за основу оценку будущего раз-
вития федеральных чиновников, планы крупней-
ших предприятий и края и показатели исполне-
ния бюджета за три квартала текущего года. «в 
этом году показатель по росту прибыли чуть вы-
ше прогнозных значений. мы видим сейчас рост 

бюджет в базовых тонах Краевое 
правительство ожидает в 2017 году серьезного роста 
промышленного производства. проеКт регионального бюджета 
на следующий период сверстан исходя из ожидаемого роста 
поступлений от уплаты налога на прибыль примерно на 10%. 
чиновниКи рассчитывают в первую очередь на машиностроение 
и эКспортно ориентированные отрасли. сами промышленниКи 
поКа сКорее сдержанны в оценКе перспеКтив 2017 года. оКСАнА АСтАфьевА

РОсТ в КОНЦЕ ТОННЕЛя
в стране уже два года длится кризис. 
Край, как и вся Россия, все это время 
потуже затягивает пояс, сокращая рас-
ходы и принимая дефицитный бюджет. 
Эти показатели напрямую связаны с 
благополучием промышленных пред-
приятий региона. Однако за последнее 
время ни одно предприятие не остано-
вило работу и не обанкротилось. Напро-
тив, многие извлекли из кризиса выго-
ду. Так, экспортно ориентированным 
предприятиям только на руку сыграла 
девальвация рубля. поставляя свою 
продукцию за рубеж и получая плату в 
валюте, они увеличили свою прибыль в 
рублях. Многие предприятия запланиро-
вали проекты развития. Чтобы конкури-
ровать с западной продукцией, одной 
поддержки рубля мало — нужны пере-
довые технологии. И пермские промыш-
ленники активно используют инновации 
в своей работе. в перспективы промыш-
ленности поверили и краевые власти, 
ожидая роста доходов. Таким образом, 
перспективы появились и у проектов по 
развитию края.

ЭКспЕРТы сЧИТАюТ, ЧТО в сЛЕДующЕМ гОДу «в пЛюс» ОТРАбОТАюТ ЭКспОРТНО ОРИЕНТИРОвАННыЕ КОМпАНИИ зА сЧЕТ 

пОЛОжИТЕЛьНых КуРсОвых РАзНИЦ
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Краевой минфин рассчитывает 
в следующем году получить 
36,7 млрд рублей от уплаты 
налога на прибыль. это на 10% 
больше, чем ожидается 
получить в этом году 
(33,4 млрд рублей)
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практически во всех секторах. в целом налого-
облагаемая база в этом году растет. мы рассчи-
тываем, что и в следующем году рост продолжит-
ся», — считает заместитель руководителя адми-
нистрации губернатора Пермского края Сергей 
Юрпалов. «так что мы не совсем согласны с оцен-
ками, что у нас чрезмерно оптимистичный бюд-
жет. Это не так. мы, наоборот, весьма осторожны 
в оценках», — добавляет он. 
По осторожно-оптимистичной оценке чиновни-
ков, в следующем году «в плюс» отработают экс-
портно ориентированные компании, за счет поло-
жительных курсовых разниц, и машиностроитель-
ная отрасль, которую государство, как ожидает-
ся, продолжит щедро снабжать оборонными за-
казами «на фоне изменения мировой геополити-
ческой обстановки». «У нас этот сценарий роста 
доходов основан на тех исходных данных, кото-
рые дали налогоплательщики», — поясняет пред-
седатель правительства Пермского края геннадий 
тушнолобов. «в последнее время резко сократи-
лась кредиторская и дебиторская задолженность 
предприятий, руководители стали больше внима-
ния обращать на экономические процессы и мень-
ше — на организационные. в результате появля-
ется больше предприятий, работающих с прибы-
лью. У нас практически все сегодня растут», — 
уверен он.
Сами предприятия более сдержанны в оценке 
собственных перспектив. в основном руководи-
тели говорят о задаче удержать финпоказатели 
на уровне этого года. большинство вообще избе-
гает публичного обсуждения своих планов. «одК 
— Пермские моторы» в предварительный бюд-
жет заложили небольшой рост чистой прибыли, 
и все-таки управляющий директор воздерживает-
ся от однозначно позитивного взгляда на разви-
тие ситуации. «я общаюсь с коллегами-промыш-
ленниками, мы довольно пессимистичны в оцен-
ках объемов производства на период до 2019 го-
да и, соответственно, по объему инвестиций в ос-
новные фонды, — говорит Сергей Попов. — Хотя, 
с другой стороны, запланирован серьезный рост 
федеральных расходов на „оборонку“. Это, конеч-
но, скажется на работе ряда предприятий: вырас-
тет загрузка, объем продаж». в целом проект бюд-
жета господин Попов называет «умеренно-опти-
мистичным». «есть и резервы для роста доходной 
части бюджета, и риски, связанные с общей эко-
номической ситуацией. Это и санкции, и геополи-
тическая обстановка», — полагает он. 
его коллега по бюджетному комитету в заксо-
брании, председатель совета директоров «ме-

тафракса» армен гарслян чуть более оптими-
стичен в оценке среднесрочной перспективы. 
несмотря на то что компании в этом году при-
шлось значительно снизить ожидаемый пока-
затель по чистой прибыли, от инвестиций «ме-
тафракс» не отказывается. дальше начнется 
восстановление экономики и рынков, счита-
ет господин гарслян. «очень надеемся, что пе-
риод стагнации пройдет и 2018–2019 годы бу-
дут периодом подъема. Поэтому я считаю этот 
прогноз социально-экономического развития 
Пермского края правильным. Это не случайный 
результат, как в казино, а обоснованный опти-
мистичный прогноз, который также дают и ми-
ровые эксперты», — говорит он.

впрочем, рост налогооблагаемый базы — толь-
ко одно из оснований ожидаемого роста посту-
плений от уплаты налога на прибыль. в большей 
степени прогнозируемая положительная динами-
ка обусловлена вполне объективными фактора-
ми. в следующем году начинается постепенная от-
мена региональной льготы по налогу на прибыль. 
рост ставки на 1,5 п.п. в 2017 году позволит при-
влечь 2,2 млрд руб. дополнительных доходов. в 
целом рост поступлений налога на прибыль орга-
низаций, как ожидается, в следующем году соста-
вит 3,4 млрд руб. по сравнению с ожидаемым ре-
зультатом этого года. «Конечно, макроэкономиче-
ская ситуация не располагает к тому, чтобы ожи-
дать какого-то существенного роста финансово-

го результата промпредприятий. Хотя тренды есть 
разные: многие предприятия меняют свою страте-
гию, снижают издержки, поэтому здесь тоже мо-
гут быть положительные результаты. но в первую 
очередь учтены все-таки объективные факторы, 
не связанные с макроэкономикой и ростом эконо-
мики. так что это все вполне реально», — отмети-
ла депутат законодательного собрания края елена 
Зырянова, оценивая реальность исполнения зало-
женных в бюджет показателей. 
тот же тренд — рост налоговых поступлений и 
снижение дефицита — сохраняется и в проекте 
бюджета на плановый период 2018–2019 годов. 
депутаты рассмотрят документ во втором чтении 
в декабре.  n

КРАЕвыЕ вЛАсТИ увЕРЕНы, ЧТО в сЛЕДующЕМ гОДу впЕРвыЕ зА пОсЛЕДНИЕ ЛЕТ пяТь сущЕсТвЕННО выРАсТЕТ ОбъЕМ пОсТупЛЕНИй НАЛОгА НА пРИбыЛь ОРгАНИзАЦИй (НА фОТО — МИНИсТР фИНАНсОв 

пЕРМсКОгО КРАя ОЛьгА АНТИпИНА И пРЕДсЕДАТЕЛь пРАвИТЕЛьсТвА КРАя гЕННАДИй ТушНОЛОбОв)

ОбъЕМ ИНвЕсТИЦИй в ОсНОвНОй КАпИТАЛ зА сЧЕТ всЕх 
ИсТОЧНИКОв фИНАНсИРОвАНИя (бАзОвый сЦЕНАРИй)

ИНДЕКс пРОМышЛЕННОгО пРОИзвОДсТА в % К пРЕДыДущЕМу пЕРИОДу
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АО «Соликамскбумпром» – это одно из трех крупнейших предпри-
ятий Российской Федерации, занимающееся производством газет-
ной бумаги. Завод начал свою работу еще в далеком 1941 году и, 
стойко переживая все трудности и кризисы, превратился в разви-
тое современное предприятие, которое в 2016 году отметило свой 
75-летний юбилей. 

НА миРОвОм РыНке
На сегодняшний день предприя-
тие выпускает около 1% от миро-
вого производства газетной бума-
ги. Для производства газетной бу-
маги используются собственные 
полуфабрикаты: термомеханиче-
ская масса, дефибрерная древес-
ная масса, бисульфитная целлю-
лоза. Газетная бумага произво-
дится на четырех высокоскорост-
ных бумагоделательных маши-
нах и вырабатывается массой 40, 
42, 45, 48,8, 54 и 55 граммов на 
квадратный метр. Высокие каче-
ственные показатели газетной бу-
маги надежно гарантируются ав-
томатизированными системами 
управления бумагоделательными 
машинами. На предприятии осу-
ществляется также контроль каче-
ства полуфабрикатов, химикатов 
и производства газетной бумаги в 
соответствии с требованиями нор-
мативной документации и между-
народных стандартов.

В России «Соликамскбумпром» 
производит около 25% газетной бу-
маги. Из общего объема производ-
ства бумаги около 70% продукции 
отправляется на экспорт в 60 стран 
мира. Стратегическими рынками 
АО «Соликамскбумпром» являются 
Азия, Европа, Африка и СНГ.

На рынок Азии поставляет-
ся более половины всей экспорт-
ной продукции нашего предприя-
тия. Это отгрузки в Индию, Турцию, 
Иран, Таиланд, Пакистан и другие 
страны. Рынок Европы составля-
ет около 20% всей экспортной про-
дукции предприятия. На нем га-
зетная бумага АО «Соликамскбум-
пром» присутствует более 20 лет. 
Наибольшие отгрузки осуществля-

ются в такие страны, как Германия, 
Португалия, Финляндия, Польша. 
Это емкий и стабильный рынок с 
долгосрочными партнерскими от-
ношениями. Ключевую роль здесь 
играет Германия, которая остается 
крупнейшим потребителем газет-
ной бумаги в Европе. Рынок Афри-
ки (Египет, Кения, Уганда, Алжир 
и другие страны) составляет око-
ло 6% всей экспортной продукции 
предприятия. 

Помимо газетной бумаги, спро-
сом пользуется еще один вид про-
дукции – лигносульфонаты техни-
ческие. Интерес к лигносульфона-
там в первую очередь обусловлен 
их высокой поверхностной актив-
ностью, что позволяет использо-
вать данные добавки в различных 
отраслях промышленности. Жид-
кие лигносульфонаты пользуют-
ся спросом на внутреннем рынке, 
а порошкообразные поставляют-
ся на экспорт в Израиль, Германию, 
Китай, Индию, Турцию.

РАЗвитие леСОЗАгОтОвОк 
Качество газетной бумаги во мно-
гом зависит от древесного сырья и 
полуфабрикатов. Акционерное об-
щество «Соликамскбумпром» раз-
вивает собственные лесозаготовки 
и продолжает техническое оснаще-
ние дочерних лесозаготовительных 
предприятий. 

Как самому крупному потре-
бителю и заготовителю древесно-
го сырья в Пермском крае, АО «Со-
ликамскбумпром» требуется око-
ло 1,5 млн кубометров древеси-
ны елово-пихтовых пород в год. 
С 2006 года АО «Соликамскбум-
пром» имеет международный сер-
тификат Лесного попечительского 

совета (FSC), подтверждающий ле-
гальность всей цепочки заготовки и 
поставки древесины. Осуществляе-
мое компанией лесопользование в 
арендованных лесах соответствует 
европейским требованиям прин-
ципов и критериев FSC.

В прошлом году 65% от всего 
объема поставленной древесины 
было заготовлено тремя дочерни-
ми лесозаготовительными пред-
приятиями, расположенными в 
Гайнском, Кочевском и Краснови-
шерском районах. В настоящее вре-
мя реализуется стратегическая за-
дача Общества по увеличению до-
ли древесины собственной заго-
товки до 70%, что составит не ме-
нее 1 млн кубометров в год. 

С целью обеспечения пред-
приятия древесным сырьем в тре-
буемом количестве в АО «Соли-
камскбумпром» была разработа-
на Программа развития лесоснаб-
жения АО «Соликамскбумпром» 
на территории Пермского края на 
период с 1 сентября 2015 года по 
31 декабря 2016-го.

Развитие лесозаготовок про-
изводится на базе существую-
щих дочерних обществ:  ООО 
«Верхнекамье-Лес», ОАО «Кочево-
лес» и ООО «КрасновишерскЛес». 
Программа работает на этой терри-
тории. Наличие древесины от соб-
ственных лесозаготовок является 
одним из важнейших конкурент-
ных преимуществ АО «Соликамск-
бумпром».

ЭкОлОгия пРОиЗвОдСтвА
Основным направлением деятель-
ности АО «Соликамскбумпром» в 
области качества и охраны окру-
жающей среды является снижение 
воздействия предприятия на окру-
жающую среду путем внедрения в 
производство наилучших существу-
ющих технологий. 

В своей работе АО «Соликамск-
бумпром» руководствуется «Поли-
тикой в области качества и охраны 

окружающей среды», требовани-
ями природоохранного законода-
тельства и международного стан-
дарта ISO 14001. 

В составе АО «Соликамскбум-
пром» действует цех очистных соо-
ружений. Качество очистки сточных 
вод соответствует всем норматив-
ным показателям: содержание за-
грязняющих веществ не превышает 
предельно допустимых норм.

С целью утилизации отходов АО 
«Соликамскбумпром» установи-
ло две линии фирмы ANDRITZ (Ав-
стрия) по обезвоживанию осадка с 
очистных сооружений. Обезвожен-
ный осадок направляется на сжи-
гание в энергетической установке 
WELLONS. Технологический пар с 
установки используется при произ-
водстве газетной бумаги.

пеРСпективы 
АО «Соликамскбумпром» плано-
мерно реализует масштабные ин-
вестиционные проекты, нацелен-
ные на техническое обновление, 
совершенствование производ-
ственных процессов и повыше-
ние качества выпускаемой про-
дукции. 

Развитие АО «Соликамскбум-
пром» связано с дальнейшим рас-
ширением собственных энергети-
ческих мощностей, которое позво-
лит на 100% закрыть потребность 
предприятия в электроэнергии.

Реализация проекта по модер-
низации БДМ №1 и осуществление 
модернизации оборудования про-
мывки и сортирования небеленой 
целлюлозы позволят повысить ка-
чество газетной бумаги. 

Максимальное увеличение до-
ли собственных лесозаготовок в об-
щем объеме поставки древесины 
даст возможность полностью удов-
летворить потребность производ-
ства в сырье и обеспечит снижение 
себестоимости выпускаемой про-
дукции. Предприятие продолжа-
ет решать вопросы рационального 
природопользования и снижения 
негативного воздействия на окру-
жающую среду.

Входя в тройку крупнейших 
производителей газетной бумаги в 
России, АО «Соликамскбумпром» 
успешно и динамично развивается. 
В основе успеха лежит огромный 
опыт, традиции, знания и мастер-
ство работников предприятия.

Производство с историей 
и перспективой
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Виктор Баранов, президент АО «Соликамскбумпром»:
– Безусловно, непросто оставаться сегодня в числе крупных производите-
лей газетной бумаги. И тем не менее, мы справляемся с этой задачей бла-
годаря тому, что на предприятии сохранен весь производственный цикл. 
Древесина поступает на бумкомбинат из дочерних лесозаготовительных 
предприятий. У нас свои полуфабрикаты и своя тепловая энергия. Мы 
развиваем производство и уделяем внимание подготовке квалифициро-
ванных кадров. Приоритетными направлениями деятельности Общества 
на протяжении многих лет остаются производство и реализация целлю-
лозно-бумажной продукции, развитие собственных лесозаготовок, соб-
ственных энергетических мощностей, решение вопросов рационального 
природопользования и снижения воздействия на окружающую среду, со-
держание социальной сферы.



власть и бизнес

1 января 2016 года в россии вступил в силу ФЗ «о 
государственно-частном партнерстве, муниципаль-
но-частном партнерстве». Этот закон впервые на фе-
деральном уровне регламентирует долгосрочные от-
ношения государства и бизнеса при реализации со-
вместных проектов. до 2016 года проекты сотрудни-
чества бизнеса и власти регулировались (за исклю-
чением ФЗ «о строительстве и эксплуатации автомо-
бильных дорог на коммерческой основе», принятого 
еще в 1992 году) региональным законодательством. 
Им воспользовались около 70 регионов.
основным критериям гчП соответствует и концес-
сионная форма реализации инфраструктурных 
проектов, которая на федеральном уровне закре-
плена соответствующим законом с 2005 года. одна-
ко с юридической точки зрения, как отмечают спе-
циалисты Центра развития гчП, соглашения о гчП 
и концессионные соглашения являются самостоя-
тельными правовыми институтами, рассмотрение, 
заключение и реализация которых регулируются от-
дельными законами.
на сегодняшний день в россии, согласно данным 
единой информационной системы гчП, насчитыва-
ется более 1,3 тыс. проектов. Из них 15 проектов — 
федерального уровня, около 200 — регионального 
и более 1100 проектов приходится на муниципали-
теты. Прирост проектов в 2015 году составил 115% 
по сравнению с 2013–2014 годами, чего нельзя ска-
зать об объемах привлеченных инвестиций.
Суммарный объем частных инвестиций на стадии 
создания (строительства, реконструкции) объек-
тов инфраструктуры, привлеченных за последние 

три года, оценивается в 700 млрд руб. По данным 
Центра развития гчП, в отношении к номинально-
му ввП эта цифра не превышает 1%. россия, таким 
образом, отстает в этом направлении от бразилии, 
Индии, аргентины, таиланда и других государств со 
схожим типом экономики и уровнем экономическо-
го развития.

если говорить об отраслях, где реализуются про-
екты гчП, то первое место занимает энергетика, в 
частности теплоснабжение (передача в концессию 
котельных, около 500 проектов). на втором месте — 
водоснабжение, водоотведение (около 450 проек-
тов). на третьем месте — строительство автодорог 
и транспортной инфраструктуры (80 проектов). По-

жалуй, самым резонансным проектом последнего 
года в этой области можно считать проект «Платон» 
(введенная в этом году система взимания платы за 
проезд грузовиков массой свыше 12 тонн по феде-
ральным трассам), финансовым партнером которо-
го выступает ао «газпромбанк». далее следует со-
циальный блок, здравоохранение и образование. 

в расчете на партнерство с Каждым годом в россии 
стремительно растет число проеКтов государственно-частного партнерства (гчп). 
традиционно большинство долгосрочных соглашений с бизнесом заКлючается 
в энергетиКе, водоснабжении и в области содержания автомобильных дорог. 
эКсперты наблюдают нарастание интереса К гчп и Концессионным отношениям 
в сфере обращения с тбо. пермсКий Край поКа отстает от регионов-лидеров 
по числу проеКтов и объему привлеКаемых инвестиций. вАлентинА ефреМовА
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сТРОИТЕЛьсТвО НОвОгО АЭРОвОКзАЛьНОгО КОМпЛЕКсА — ОДИН Из КРупНЕйшИх ИНфРАсТРуКТуРНых пРОЕКТОв КРАя, РЕАЛИзуЕМых в РАМКАх гОсуДАРсТвЕННО-ЧАсТНОгО пАРТНЕРсТвА
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власть и бизнес

Импортозамещение 
повышает рентабельность
В Пермском крае реализован масштабный проект по созданию 
гранулированного амина — продукта, аналогов которому нет 
в России. Он был разработан и запущен в производство в берез-
никовском филиале «Азот» химического холдинга «УРАЛХИМ». 
Гранулированный амин успешно прошел испытания и, по словам 
специалистов, не только не уступает по характеристикам им-
портным аналогам, но и превосходит их. Основные потребите-
ли нового продукта — российские компании. Продукция может 
применяться в горнодобывающей, фармацевтической, химиче-
ской и других отраслях промышленности.

Реагент  амин активно при-
меняется на флотофабриках 
«Уралкалия» для обогащения ру-
ды — извлечения из нее полез-
ного компонента. Последние не-
сколько лет этот продукт в сухом 
чешуйчатом виде поступал на ка-
лийные предприятия из Китая. 
Однако в 2015 году в компании 
«Уралкалий» было принято ре-
шение об увеличении доли по-
требления отечественного реа-
гента, после чего на «Азоте» был 
реализован инвестпроект по мо-
дернизации цеха высших алифа-
тических аминов.

«Уралкалий» постоянно ра-
ботает над повышением эффек-
тивности своей операционной 
деятельности, и новый совмест-
ный проект двух компаний явля-
ется лучшим тому подтвержде-
нием. Если рассматривать соци-
ально-экономическую составля-
ющую — мы эффективно реали-
зуем целый комплекс меропри-
ятий по импортозамещению и 
развитию отечественной хими-
ческой отрасли. Коммерческая 
же составляющая проекта позво-
ляет нам использовать гранули-

рованные амины более высоко-
го качества, а также снизить ло-
гистические и финансовые из-
держки при их закупке», — про-
комментировал Дмитрий Оси-
пов, генеральный директор ПАО 
«Уралкалий». 

Альтернативой китайскому 
продукту стал амин в гранули-
рованном виде, разработанный 
специалистами «Азота» в соот-
ветствии с требованиями калий-
ного предприятия. Гранулы раз-
мером с горошину имеют более 
прочное основание, не пылят, в 
отличие от чешуек, что практи-
чески исключает попадание реа-
гента в воздух.

«Для «Уралкалия» важно, 
чтобы амины не слеживались, 
были сыпучими, при этом не пы-
лили во время высыпания и бы-
стро растворялись. Такие требо-
вания у нас сформировались за 
всю историю многолетнего ис-
пользования реагента», — уточ-
няет заместитель технического 
директора компании «Уралка-
лий» по процессам обогащения 
Светлана Алиферова. Кроме то-
го, амины «УРАЛХИМа» имеют и 

другие преимущества перед им-
портным аналогом. На «Азоте» 
доработали рецептуру продукта 
и создали так называемые «зим-
ние» и «летние» модификации, 
которые уже успешно прошли ис-
пытания на «Уралкалии».

На сегодня для «Уралкалия» 
отгружено 52,5 тонны гранулиро-
ванного амина, в ноябре будет по-
ставлено еще 54 тонны. В течение 
тестового периода планируется 
выпускать около 600 тонн продук-
ции в год, а проектная мощность 
нового производства составляет 
более 3000 тонн ежегодно.

«В Китае подобные техно-
логические схемы носят перио-
дический характер работы, а на 
«Азоте» — непрерывный, что 
обеспечивает стабильную по-
ставку продукции потребите-
лю. «Азот» может полностью по-
крыть потребности «Уралкалия» 
в аминах и позволит снизить за-
траты на выпуск удобрений. А 
территориальная близость про-
изводства обеспечит не только 
экономический и логистический 
эффект, но и возможность опера-
тивного изменения состава это-
го продукта в случае природного 
изменения состава калийной ру-
ды», — говорит заместитель глав-
ного инженера филиала «Азот» 
Андрей Апостол.

Современная технологиче-
ская линия позволяет «Азоту» 
создавать различные модифика-
ции продукта: гранулы с заданны-
ми размерами, чешуйки, жидкие 
фракции, а также отгружать его в 
разном товарном виде. Эта мно-
гогранность дает возможность 

гибко реагировать на разно-
образные запросы потребителя в 
соответствии с технологическими 
особенностями их производства.

Гранулированный амин «Азо-
та» может заменить импортные 
аналоги, активно применяемые 
производителями аммиачной се-
литры и ее производных в каче-
стве антислеживателя. Возмож-
но также использование этой 
продукции при производстве аг-
рохимикатов (в том числе герби-
цидов), красителей, поверхност-
но-активных веществ (использу-
ются в нефтепромышленной ин-
дустрии), пластиков и так далее.

Директор филиала «Азот» АО 
«ОХК «УРАЛХИМ» Мурад Чапа-
ров отмечает: «Уникальный ин-
вестиционный проект важен не 
только для «Азота», но и для Рос-
сии в целом. Мы поддерживаем 
политику импортозамещения и 
выстраиваем отношения с потре-
бителями, предоставляя им воз-
можность пользоваться высоко-
качественными продуктами оте-
чественного производства. В ус-
ловиях текущей экономической 
ситуации эта задача становится 
еще более актуальной. Поиск оте-
чественных аналогов и собствен-
ные разработки новых видов про-
дукции, позволяющие снизить се-
бестоимость выпускаемых удо-
брений, — не просто экономиче-
ская необходимость, но и суще-
ственный вклад в развитие науч-
но-технического потенциала ком-
пании. Это серьезный шаг к повы-
шению конкурентоспособности 
за счет улучшения качества выпу-
скаемой продукции». 

Для справки:

В 2008–2010 годах спрос на продукцию цеха высших алифа-
тических аминов стал падать, так как в Китае было запуще-
но аналогичное производство с большей производительно-
стью и низкой себестоимостью. В результате серьезного обо-
стрения конкуренции встал вопрос о возможном закрытии 
производства аминов на «Азоте». С целью сохранения рабо-
чих мест, наращивания объемов выпуска продукции и курса 
компании на замещение импортных аналогов было принято 
решение о модернизации цеха и выбрана стратегия на про-
изводство нового продукта — гранулированного амина. Впо-
следствии специалисты филиала «Азот» доработали рецеп-
туры продукта при разных температурных условиях — были 
созданы «зимние» и «летние» модификации.

инвестиционно успешные Согласно 
рейтингу развития гчП по итогам 2015 года, безус-
ловным лидером является москва. За ней следуют 
Санкт-Петербург, Самарская, новосибирская, ниже-
городская и Свердловская области. рейтинг был со-
ставлен министерством экономического развития 
российской Федерации. москва и Санкт-Петербург 
являются абсолютными лидерами в области норма-
тивно-правового обеспечения сферы гчП и опыта 
реализации проектов. аутсайдерами рейтинга ста-
ли республика Северная осетия — алания, чукот-
ский автономный округ, Карачаево-черкесская и че-
ченская республики — за ними в единой информа-
ционной системе гчП не зарегистрировано ни одно-
го проекта. 
Как отмечают составители, рейтинг отражает состо-
яние и динамику развития рынка гчП в субъектах 
рФ, а также условия, обеспечивающие благоприят-
ный климат для реализации инфраструктурных про-
ектов. При составлении рейтинга регионов учитыва-
лись данные информационной базы проектов рФ, 
реализованных на принципах гчП в субъектах рФ, 
министерства экономического развития, данные 
информационной базы проектов государственно-
частного партнерства «Центра развития гчП», рей-
тинга инвестиционной привлекательности регионов 
россии ра «Эксперт», а также официальные данные 
росстата.

гчп-прорывы тем временем многие регио-
ны активно вовлекают бизнес в решение разных за-
дач, заключая соглашения на десятки миллиардов 
рублей. Каждый опыт реализации проектов гчП в 
таких регионах уникален и ориентирован на особен-
ности их развития. один из самых успешных проек-
тов правительства москвы — приобретение ваго-
нов для нужд метрополитена на условиях контрак-
та жизненного цикла (КЖЦ, долгосрочный проект, 
направленный на создание, эксплуатацию и обслу-
живание). объем финансирования — 115 млрд руб. 
(первый конкурс) и около 130 млрд руб. (второй кон-
курс). По итогам первого этапа до 2017 года будут 
поставлены с последующим сервисным обслужива-
нием 664 вагона метро 760-й серии, до 2020 года — 
еще 768 вагонов. до 2021 года 40 млрд руб. инвести-
ций будет привлечено на создание платной скорост-
ной автодороги протяженностью 11 км — дублера 
Кутузовского проспекта, с целью снижения транс-
портной нагрузки. Кроме того, в рамках гчП на тер-
ритории города реализуются такие программы, как 
создание медицинских кабинетов общей врачебной 
практики (проект «доктор рядом»), частных детских 
садов и школ и восстановление объектов культур-
ного наследия.
в числе крупнейших проектов гчП новосибирской 
области — строительство четвертого моста через 
обь в новосибирске (общий объем инвестиций в ре-
ализацию проекта — 25 млрд руб.), возведение в 
новосибирске девяти поликлиник (инвестиции — 
8,8 млрд руб.). региональное правительство в сен-
тябре 2016 года подписало концессионное согла-
шение по строительству поликлиник. частный пар-
тнер по строительству моста должен определиться 
до конца года. в «портфеле» новосибирской обла-
сти также — первый федеральный концессионный 
договор в сфере здравоохранения, предусматрива-
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пермсКий Край в рейтинге 
развития гчп занимает 26-ю 
строчКу



власть и бизнес

государственно-частное 
партнерство — наиболее 
эффеКтивный механизм 
реализации Крупных 
инфраструКтурных проеКтов, 
считают эКсперты

ющий создание инновационного медико-техноло-
гического центра (медицинский технопарк) — пер-
вого в рФ специализированного технопарка полно-
го цикла для сферы медицины и здравоохранения 
(1,3 млрд руб.). 
в Свердловской области впервые в россии в 2014 
году был заключен КЖЦ по проектированию, строи-
тельству и техническому обслуживанию всей систе-
мы городского наружного освещения города ниж-
ний тагил (проект «Светлый город»). частным пар-
тнером проекта выступило оао «Производствен-
ное объединение „Уральский оптико-механический 
завод им. Э. С. яламова“». Срок реализации — 28 
лет, объем инвестиций — 9,4 млрд руб. в настоящее 
время на условиях гчП строится спортивно-оздоро-
вительный комплекс «губернский яхт-клуб „Кома-
тек“» в екатеринбурге (инвестиции — 300 млн руб.).
наибольший успех по реализации проектов в об-
ласти гчП Самарской областью достигнут в сфере 
здравоохранения (26 проектов). Из них на стадии 
реализации находится 12 проектов гчП, которые 
предполагают до 8 млрд руб. инвестиций. в этом го-
ду был завершен масштабный проект по строитель-
ству и оснащению нового кардиохирургического 
центра на территории Самарского областного кли-
нического кардиологического диспансера — «Кли-
ники сердца» (стоимость проекта — 3 млрд руб.).
Санкт-Петербург долгое время считался лидером по 
реализации крупных гчП-проектов. так, например, 
реконструировали аэропорт Пулково (инвестиции — 
50 млрд руб.), построили платную автомобильную 
дорогу «Западный скоростной диаметр» при участии 
«газпромбанка» и «втб Капитала». И в то же время 
опыт Санкт-Петербурга показывает, что реализа-
ция крупных проектов гчП сопряжена с рисками. 
так, всем известны массовые акции протеста против 
строительства автомобильной дороги москва — 
Санкт-Петербург на участке 15–58 км: в связи с рабо-
тами пришлось частично произвести вырубку Хим-
кинского леса. в 2015 году был отложен на неопре-
деленный срок проект по строительству завода по 
переработке твердых бытовых отходов (тбо) в ле-
вашово. Партнером проекта должен был стать грече-
ский консорциум Helector s.A. — Aktor Concessions 
s.A. — Aktor s.A. однако реализовать его самосто-
ятельно компания не смогла (после заключения со-
глашения была выявлена невозможность строитель-
ства объекта на первоначально отобранном земель-
ном участке), поэтому в 2014 году о своем вхожде-
нии в проект заявил инвестиционный банк «втб Ка-
питал», который был намерен приобрести контроль-
ный пакет акций в проектной компании. в итоге реа-
лизация проекта затянулась в связи с невыполнени-
ем условий финансового закрытия проекта.

мусор КаК объеКт инвестиций И тем 
не менее, как отмечают в торгово-промышленной 
палате рФ, появление проектов в области перера-
ботки твердых бытовых отходов (более 40 проек-
тов) — это новое, перспективное направление в об-
ласти гчП. так, одним из первых проектов в челя-
бинской области стало создание полигона по ути-
лизации тбо, концессионное соглашение на созда-
ние которого подписали в декабре 2015 года. опыт 
строительства в рамках гчП полигонов тбо имеют 
нижегородская, волгоградская области. в Ставро-

польском крае планируется организовать до 18 му-
сороперегрузочных станций в рамках гчП. в 2016 
году началось строительство двух мусороперера-
батывающих заводов под новосибирском (общий 
объем инвестиций — 6,5 млрд руб.). в этом году 
планируется приступить к строительству на усло-
виях концессии семи мусоросортировочных ком-
плексов и пяти полигонов тбо в Крыму. Подписа-
но концессионное соглашение о создании полиго-
на для утилизации тбо на территории магнитогор-
ского кластера. К 2018 году будут введены в эксплу-
атацию семь полигонов тбо на условиях концессии 
в Краснодарском крае. 
Эксперты «Центра развития гчП» полагают, что вни-
мание к развитию гчП в области переработки тбо 
во многом связано с развитием законодательства 
о концессионных соглашениях. аналогичным обра-
зом существенный импульс был придан инвестици-
ям в ЖКХ, а у инвесторов появились дополнитель-
ные гарантийные инструменты.
Пермский край в рейтинге развития гчП занимает 
26-ю строчку (для сравнения: по итогам 2014 года 
регион находился на 14-й позиции). разработкой 
механизмов реализации гчП-проектов в Прикамье 
занимается агентство по инвестициям и внешнеэ-
кономическим связям Пермского края. на счету ре-
гиона сравнительно немного проектов, реализуе-
мых на условиях концессионных соглашений, гчП 
и мчП, — 46. Крупнейшим из них является подпи-
санное в апреле 2013 года соглашение между мэри-
ей Перми и ооо «новогор-Прикамье» о передаче в 
концессию объектов водоснабжения, водоотведе-
ния и очистки сточных вод. За 41 год коммуналь-
ный оператор обязуется вложить более 3,5 млрд 
руб. и реконструировать систему коммунальной ин-
фраструктуры. За три года инвестор выполнил ме-
роприятия по техническому обновлению на всех во-
дозаборах города — большекамском водозаборе 
(бКв), чусовских очистных сооружениях (чоС) и 

водозаборе в поселке новые ляды. на бКв и чоС 
продолжалась реализация проектов, направленных 
на утилизацию промывных и технологических вод. 
Кроме того, на чоС завершена реконструкция 10-
го осветлителя и скорого фильтра, что в результа-
те улучшит качество очищенной воды. Продолжи-
лась реконструкция фильтровальной станции «но-
вые ляды», которая сделает объект соответству-
ющим нормам действующего законодательства в 
сфере охраны водных ресурсов. Почти половина 
всех средств, привлеченных «новогором», идет на 
строительство новых объектов водоснабжения и во-
доотведения.
второй значимый для региона проект гчП — разви-
тие аэропорта большое Савино, договор заключен 
в апреле 2015 года. Проект строительства нового 
аэровокзального комплекса реализуется с участи-
ем инвестора ооо «новая Колхида» (входит в хол-
динг ооо «новапорт»). Компания намерена инве-
стировать в проект 5,3 млрд руб., из них 3 млрд руб. 
планируется привлечь за счет кредитов. Завершить 
строительство нового аэровокзального комплекса 
международного аэропорта Пермь намечено к кон-
цу 2017 года. Согласно проекту строительства ново-
го терминала аэропорта общая площадь здания со-
ставит 29 тыс. кв. м. терминал сможет обслуживать 
до 3 млн пассажиров в год с пропускной способно-
стью в часы пик свыше 900 человек.
в сентябре этого года краевой минтранс подвел 
итоги конкурса на право заключения концессионно-
го соглашения по строительству, реконструкции и 
эксплуатации автомобильной дороги Пермь — бе-
резники, мостового перехода через реку чусовую и 
восточного обхода. общий объем инвестиций дол-
жен составить 14,8 млрд руб. Победителем конкур-
са стало ооо «Пермская концессионная компания». 
Заключение концессионного соглашения состоится 
в конце ноября этого года — сейчас условия согла-
шения уточняются.

ооо «Пермская концессионная компания» было 
образовано 3 марта 2016 года. По данным систе-
мы «Фокус-контур», его учредители — ао «Ин-
ститут Стройпроект» (доля — 50,1%) и ооо «Ин-
фраструктурные инвестиции Холдинг», оба входят 
в группу втб. «Институт Стройпроект» уже высту-
пал проектировщиком нескольких концессионных 
проектов, в частности при строительстве Запад-
ного скоростного диаметра в Санкт-Петербурге и 
нескольких этапов скоростной трассы москва — 
Санкт-Петербург.
Строительство моста через реку чусовую — круп-
нейший проект гчП, реализуемый в дорожном стро-
ительстве. в реализацию пермского проекта концес-
сионер вложит более 3 млрд руб. часть средств будет 
выделена из региональной казны, около 9 млрд руб. 
планируется привлечь из федерального бюджета.
в «Корпорации развития Пермского края» — кра-
евой инвестиционной компании, ответственной за 
крупные региональные инфраструктурные про-
екты, полагают, что регион обладает всеми необ-
ходимыми ресурсами для привлечения инвесто-
ров в различных областях. «государственно-част-
ное партнерство — наиболее эффективный меха-
низм реализации крупных инфраструктурных про-
ектов, — считает гендиректор ао «Корпорация раз-
вития Пермского края» владислав черанев. — в се-
годняшних экономических условиях использование 
этого формата деловых отношений между властью 
и бизнесом делает возможным реализацию проек-
та строительства нового терминала пермского аэ-
ропорта. Это взаимовыгодное партнерство: инве-
стор получает прибыльный бизнес, а регион — дол-
гожданный новый аэропорт. говорить об успехе 
проекта до его завершения преждевременно, одна-
ко отмечу: уже на данной стадии строительства экс-
перты отмечают, что новый аэрокомплекс Пермско-
го края имеет все шансы стать одним из самых со-
временных объектов такого уровня». n
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К концу 2016 года нефтяники ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» 
планируют добыть 15,12 млн тонн «черного золота». На 
данный момент текущие результаты перевыполнены бо-
лее чем на 100 тонн. Ожидаемая добыча газа в этом го-
ду — почти 1,8 млрд кубометров, что составляет 103,4% 
от намеченных показателей.

кАк СОгНуть штАНгу
По итогам прошлого года 

«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в восьмой раз 
стал лучшим нефтегазодобываю-
щим предприятием группы «ЛУ-
КОЙЛ». Успехи в нефтедобыче 
связаны в том числе с активным 
внедрением инноваций. 

С 2014 года на месторожде-
ниях «ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ» исполь-
зуется уникальная технология, 
которую совместно разработали 
ученые РГУ нефти и газа имени 
И. М. Губкина и пермского пред-
приятия «ЭЛКАМ». Добыча неф-
ти при помощи штанговых насо-
сов – самый распространенный 
способ искусственного подъема 
нефти, что объясняется их про-
стотой, эффективностью и на-
дежностью. Считается, что при-
мерно две трети фонда действу-
ющих добывающих скважин в 
России эксплуатируются такими 
установками. При этом в боль-
шинстве случаев при добыче 
нефти скважинным способом ис-
пользуются традиционные штан-
ги, которые соединяются друг с 
другом. Длина такой конструк-
ции зависит от протяженности 
скважины и максимально может 
достигать 1700 м.

Сложность эксплуатации та-
кой системы очевидна: «углы» 
штанги изнашиваются о стенки 
скважины и требуют частой заме-
ны. Техническими регламентами 
определено время, которое тра-
тят нефтяники на замену колон-
ны штанг, — до пятнадцати ча-
сов. При этом, поскольку ремонт-
ные работы проводятся на сква-
жине, то на время подъема ко-
лонны штанг добыча углеводоро-

дов должна быть остановлена. Та-
ким образом, проблемы техниче-
ского характера влияют на объе-
мы нефтедобычи. «Еще в 70-х го-
дах прошлого века ученые заду-
мались о том, как решить эту про-
блему. И сам принцип был поня-
тен. Но возможности были огра-
ничены отсутствием нужных ма-
териалов. А теперь они есть», — 
поясняют специалисты «ЭЛКАМ-
Нефтемаш».

Ученые РГУ нефти и газа име-
ни И. М. Губкина совместно с ин-
женерами ЗАО «ЭЛКАМ-Нефте-
маш» разработали технологию, 
которая уже позволила перм-
ским нефтяникам существенно 
сократить время на ремонт обо-
рудования (до 40 минут). Рост до-
бычи происходит за счет обеспе-
чения возможности спуска штан-
гового насоса при помощи ка-
натной штанги в боковой ствол, 
скважину малого диаметра и 
скважину с кривизной более 40 
градусов.

Гибкий металлический канат 
изготовлен из инновационно-
го материала, состав которого не 
раскрывается. Волокна перепле-
тены таким образом, что канат 
фактически не подвержен истира-
нию и химическому воздействию 
среды и, как рассказывают специ-
алисты, после работы в скважине 
становится только лучше.

Скорость подъема и спуска ка-
натной штанги в шесть раз выше, 
чем обычной насосной штанги. 
Она устойчива к повышенным на-
грузкам — в подвешенном состо-
янии способна выдерживать на-
грузку до 40 тонн. Кроме того, она 
доказала свою эффективность в 

условиях осложненной добычи и 
в скважинах с любой кривизной. 

Элементы гибкой штанги мо-
гут быть использованы для соеди-
нения двух участков обычных на-
сосных штанг — в этом случае го-
раздо легче «проходить» слож-
ные участки. Специалисты «ЭЛ-
КАМ-Нефтемаш» говорят о том, 
что канатная штанга на месторож-
дениях со сложной геологией мо-
жет использоваться целиком на 
глубине 1100–1600 метров.

В течение трех лет в Пермском 
крае внедрено 20 новых скважин-
ных насосных установок с канат-
ной штангой, в том числе на Ша-
гиртско-Гожанском, Гондырев-
ском и Красноярско-Куединском 
месторождениях в Куединском 
районе. Перспектива использова-
ния данной технологии — более 
500 скважин, причем это касается 
только Пермского края.

Еще одна совместная раз-
работка с Российским государ-
ственным университетом нефти 
и газа имени И. М. Губкина нахо-
дится в завершающей стадии ис-
пытаний. Рабочее название этой 
системы — «Виртуальный рас-
ходомер». Она позволяет вести 
учет добываемой жидкости по 
каждой скважине. Как отмечают 
в руководстве компании, разра-
ботка имеет огромные перспек-
тивы и поможет вывести техно-
логию нефтедобычи на новый 
уровень.

Не пРОпуСтить Ни гАЗу
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уделяет 

значительное внимание пробле-
мам экологии. Так, одним из при-
оритетных направлений компа-
нии является исполнение реше-
ний Президента России об ути-
лизации попутного нефтяного га-
за и доведение данного показате-
ля до 95%.

В настоящее время разработа-
на и находится в работе Програм-
ма по рациональному использова-
нию попутного нефтяного газа ор-
ганизаций Группы «ЛУКОЙЛ» на 
2016–2018 годы, утвержденная 
Первым исполнительным вице-
президентом НК «ЛУКОЙЛ» Рави-
лем Магановым 31 марта 2016 го-
да. Целью данных проектов явля-
ется утилизация попутного нефтя-
ного газа месторождений Север-
ной группы и его транспортиров-
ка для дальнейшей переработки 
на газоперерабатывающих мощ-
ностях ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтез», говорит представитель 
президента НК «ЛУКОЙЛ» в Перм-
ском крае, генеральный директор 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» Олег Тре-
тьяков.

В результате ввода в эксплуата-
цию трубопровода для транспорти-
ровки попутного нефтяного газа ДНС 
«Жилинское» — ПСП «Чашкино» по 
итогам января 2016 года «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» перевыполнил план по ути-
лизации попутного нефтяного газа. 
Показатель составил 95,4%. 

В течение года в рамках этой 
программы были также построе-
ны технологические объекты на 
ГКС «Уньва», газопровод попутно-
го нефтяного газа ГКС «Чашкино» 
— Яйвинская ГРЭС. Также строятся 
ГКС «Шершневка» и ГСК «Чашки-
но». Выполнен перевод нефтепро-
вода в газопровод ГКС «Шершнев-
ка» — ГКС «Каменный Лог». 

Инвестиционные затраты на 
реализацию указанных проектов 
составят около 3 млрд руб. 

Кроме того, для увеличения 
объемов попутного нефтяного га-
за, поставляемого для переработ-
ки на производственные мощно-
сти ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтез», в настоящее время 
реализуются проекты по увеличе-
нию пропускной способности газо-
проводного транспорта Северной 
группы активов ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», а именно реконструкция 
трубопроводов Уньва — Ольховка 
и Ольховка — Ярино. Инвестици-
онные затраты по данным проек-
там составят 2,3 млрд руб. 

Общий объем инвестиций НК 
«ЛУКОЙЛ» в развитие нефтедо-
бывающих мощностей в Перм-
ском крае в этом году составил 
26 млрд руб. Планы на 2017 год не-
фтяники намерены утвердить в но-
ябре. Предварительно речь идет о 
том, чтобы сохранить объем инве-
стиционной программы на уровне 
этого года. Для этого у нефтяников 
есть все основания.

Инновации обеспечивают 
стабильность
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Канатная штанга устойчива к повышенным нагрузкам — 
в подвешенном состоянии способна выдерживать нагрузку до 40 тонн



23 сентября состоялось заключительное заседание ко-
миссии по отбору бизнес-проектов для получения субси-
дий в рамках реализации программ развития малого и 
среднего предпринимательства. В этом году в Перми за-
явки на получение финансовой поддержки подали 29 пред-
принимателей, зарегистрированных на территории го-
рода.

Привлечение инвестиций, 
улучшение инвестиционного кли-
мата, а также повышение эффек-
тивности и прибыльности бизнеса 
– одни из немногих задач, на ре-
шение которых направлена про-
грамма социально-экономиче-
ского развития Перми. Создание 
комфортных условий для разви-
тия малого и среднего предприни-
мательства является основой для 
успешного и устойчивого развития 
местного сообщества, городской 
среды и культуры. Субсидирова-
ние — как механизм поддержки 
малого и среднего предпринима-
тельства — сегодня является наи-
более востребованным видом го-
сударственной помощи.

Программа субсидирования, 
направленная на поддержку мало-
го и среднего бизнеса в Прикамье, 
работает уже третий год. В этом го-
ду от Перми на получение субси-
дий заявились 29 предпринима-
телей. Отбор участников прохо-
дил в несколько этапов. По итогам 
рассмотрения во второй этап про-
шло 17 заявок. Окончательный от-
бор прошел в Министерстве про-
мышленности, предприниматель-
ства и торговли Пермского края. 
В результате шесть пермских биз-
нес-проектов получат финансовую 
поддержку. В этом году объем вы-
деленных средств на предостав-
ление субсидий малому и средне-
му бизнесу в Перми составил 13,3 
млн руб.

Средства на реализацию инве-
стиционных проектов будут выде-
лены из федерального бюджета, 
бюджета Пермского края и бюдже-
та города. В этом году финансиро-
вание ведется в двух направлени-
ях. Первое — субсидирование за-
трат, связанных с уплатой субъек-
том малого и среднего предприни-
мательства первого взноса (аван-
са) при заключении договора ли-
зинга оборудования и лизинговых 
платежей. Второе направление 
предусматривает софинансирова-
ние части затрат, связанных с опла-
той субъектами малого и среднего 
предпринимательства, в том чис-
ле участниками инновационных 
территориальных кластеров, при-
обретения оборудования в целях 
создания, развития и модерниза-
ции производства товаров.

Отметим, что в 2015 году бла-
годаря поддержке из бюджетов 
разных уровней 10 предпринима-
телей получили возможность реа-
лизовать свои проекты, тогда бы-
ло выделено 18,6 млн руб. Соот-
ветственно в 2014 году на 12 биз-
нес-проектов было выделено 
19 млн руб.

В целом субсидирование про-
изводится по разным направлени-
ям и на разные цели. С одной сто-
роны, поддержка малого предпри-
нимательства в виде субсидий на-
правлена на тех, кто только плани-
рует открыть свой бизнес (субси-
дии на открытие бизнеса), с дру-
гой — на тех, кто намерен разви-
ваться далее или модернизиро-
вать производство.

кАк пОлучить СубСидию?
Порядок предоставления суб-

сидий закреплен в постановле-
нии правительства Пермского 
края № 242-п от 8 апреля 2014 го-
да. Меры по субсидированию осу-
ществляются в соответствии с госу-
дарственной программой Перм-
ского края «Экономическое раз-
витие и инновационная экономи-
ка», утвержденной Постановлени-
ем Правительства края в 2013 году.

Для того чтобы участвовать в 
программе субсидирования, субъ-
екту малого или среднего бизне-
са необходимо написать заявку, а 
также представить на рассмотре-
ние ряд документов. Заявки на 
предоставление субсидий прини-
маются муниципалитетами, ко-
торые в дальнейшем передают-
ся на рассмотрение в комиссию в 
Министерство промышленности, 
предпринимательства и торгов-
ли Пермского края. Там заявки на 
субсидирование со всего края по-
вторно тщательно рассматривают 
и оценивают по нескольким кри-
териям.

Обязательными требования-
ми к субъектам малого и средне-
го предпринимательства, претен-
дующим на участие в программе, 
являются отсутствие задолжен-
ности по налогам и другим обя-
зательным платежам, регистра-
ция на территории муниципаль-
ного образования. Предпринима-
тель не должен находиться в ста-
дии реорганизации, ликвидации 

или банкротства, а также осущест-
влять предпринимательскую дея-
тельность в области игорного биз-
неса, добычу и реализацию редких 
полезных ископаемых.

Каждая заявка на получение 
субсидии рассматривается на со-
ответствие ряду требований. Так, 
необходимо представить паспорт 
бизнес-проекта, копии докумен-
тов, подтверждающие произве-
денные расходы, справки об отсут-
ствии задолженности по налогам 
и страховым взносам во внебюд-
жетные фонды. Обязательным ус-
ловием поддержки проекта явля-
ется его софинансирование. 

Как отмечают в департаменте 
экономики и промышленной по-
литики Перми, приоритетной це-
левой группой на получение суб-
сидии являются начинающие 
предприниматели, которые нуж-
даются в оказании государствен-
ной помощи для запуска своего 
бизнеса.

Важно отметить, что при при-
нятии решения о выдаче субсидии 
учитывается не только перспектив-
ность бизнеса, но и его приоритет-
ность для Перми и региона.

пОРтРет пОбедителя
Как отмечают в городском де-

партаменте экономики и промыш-
ленной политики, приоритетны-
ми отраслями развития мало-
го и среднего предприниматель-
ства являются отрасли, обладаю-
щие высоким потенциалом для 
развития и социальной значимо-

стью для экономики муниципали-
тета. К ним относятся инновацион-
ная, образовательная, медицин-
ская и сельскохозяйственная дея-
тельность.

Первыми в 2014 году субси-
дии на развитие собственного 
бизнеса получили ООО «Компью-
терные коммуникационные си-
стемы» (584,3 тыс. руб. на созда-
ние телекоммуникационной се-
ти для предоставления информа-
ционных услуг осужденным), ин-
дивидуальный предприниматель 
Юлия Филиппова (345 тыс. руб. 
на организацию пищевого произ-
водства по выпуску приправ, соу-
сов и паст по уникальным рецеп-
турам под торговой маркой «Са-
мородок»), ООО «Частная клиника 
«Роден» (331 тыс. руб. на перевод 
услуг на новейший аппарат лазер-
ной технологии), ООО «Энергопар-
тнер» (1,44 млн руб. на расшире-
ние производства), ООО «Элеком-
НТ» (2,58 млн руб. на создание 
беспроводных сетей широкопо-
лосной передачи данных и голосо-
вой информации), ООО «Урал-Сет-
ка» (1,4 млн руб. на создание про-
изводства арматурных сеток «с ну-
ля») и другие.

«В 2014 году ситуация в стра-
не и у нас по отрасли была очень 
сложная. Цены, по которым мы 
продаем продукцию заказчикам, 
упали на 30%. А все по причине то-
го, что доллар вырос в два раза, 
инструмент — в два с половиной 
раза. И чтобы «влезть» в эти цены, 
нам надо было менять свои тех-

нологии. Вот как раз на эти день-
ги, которые мы получили от адми-
нистрации Перми, мы закупили 
огромное количество инструмен-
та и перешли на другой уровень 
качества и технологий металло-
обработки. За счет этого мы смог-
ли снизить себестоимость продук-
ции и остаться на плаву», — рас-
сказывает генеральный директор 
ООО «СпецГазДеталь» Илья Зеле-
ный. Его компания в 2014 году по-
лучила субсидию в размере 2,9 
млн руб. «на создание современ-
ного предприятия по производ-
ству высокоточных, ответственных 
деталей и узлов для нужд военно-
промышленного комплекса, то-
пливно-энергетического комплек-
са и сельскохозяйственной техни-
ки». Заказчиками деталей и кре-
пежей ООО «СпецГазДеталь» яв-
ляются такие крупные предприя-
тия Перми, как «Мотовилихинские 
заводы», завод им. Дзержинско-
го, НПО «Искра», завод «Машино-
строитель».

В 2015 году проекты, получив-
шие поддержку, были реализова-
ны в сферах производства и здра-
воохранения. Так, субсидию на 
создание современного лечебно-
диагностического медицинского 
центра получило ЗАО Медицин-
ский центр «СОВРЕМЕННАЯ ТЕ-
РАПИЯ» (субсидия — 12,169 млн 
руб.). На модернизацию производ-
ства средства получили индивиду-
альные предприниматели Алексей 
Решетников (модернизация суще-
ствующего лесопильного произ-

Субсидии в обмен на инновации 
Шесть пермских инвестиционных проектов получат субсидии 
на реализацию
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водства с целью улучшения усло-
вий работы персонала и повыше-
ния рентабельности работы пред-
приятия, субсидия — 682,2 тыс. 
руб.) и Юрий Фукалов (модерни-
зация и расширение производства 
пластмассовых изделий для упако-
вывания товаров химической про-
мышленности на территории Рос-
сийской Федерации, субсидия — 
355 тыс. руб.), ООО «Пермский хлеб 
— Хлебозавод №7» (модернизация 
производства, приобретение до-
полнительного оборудования для 
производства пластинок, палочек 
и сухариков с различными вкуса-
ми, субсидия — 487,4 тыс. руб.). От-
дельно стоит отметить проекты по 
созданию дизайнерско-конструк-
торского бюро по разработке кол-
лекции для сети магазинов спор-
тивной одежды, экипировочных 
центров, для спортивных (профес-
сиональных) команд (ООО «ДАР», 
субсидия — 1 млн руб.) и расши-
рению созданного в Перми совре-
менного производства по выпуску 
полного спектра корпусной мебе-
ли, необходимой для полноценно-
го функционирования дошкольных 
образовательных учреждений, на-
правленного на всестороннее раз-
витие личности ребенка (ООО «Фа-
брика мебели «Парма», субсидия 
— 2,9 млн руб.).

СубСидии для пеРмСких 
велОСипедОв

В прошлом году субсидию 
в размере 4,9 млн руб. получил 
крупнейший российский произво-
дитель и поставщик велосипедов, 
велозапчастей и велоаксессуаров 
— компания «Форвард». Получен-
ные бюджетные средства были 
направлены на компенсацию за-
тратной части по договору лизин-
га оборудования (линия порошко-
вой покраски и четыре роботизи-

рованных сварочных комплекса). 
К тому моменту компания уже за-
пустила собственное производ-
ство стальных велосипедных рам. 
Основой производственного про-
цесса стало лизинговое оборудо-
вание, позволившее достичь целе-
вых показателей проекта с исполь-
зованием передовых технологий 
и инновационных решений. Суб-
сидии, полученные «Форвардом» 
(15% от затрат на первоначальный 
взнос за оборудование), стали для 
компании серьезным вливанием 
на этапе технологической модер-
низации.

Проект собственного произ-
водства стальных рамных ком-
плектов для велосипедов полно-
стью совпадает с приоритетами 
современной программы импор-
тозамещения. «В первую очередь 
нам удалось снизить валютные 
риски, исключить таможенные и  
логистические издержки», — рас-
сказывает владелец компании 
Олег Корякин. Если раньше «Фор-
вард» полностью закупал рам-
ные комплекты из Китая, то сей-
час более 35% всего потребляемо-
го объема рам и вилок изготавли-
вается непосредственно в Перми.

«Общий оборот компании со-
ставляет 400 тыс. велосипедов в 
год. Из них «Форвард» сегодня 
выпускает 145 тыс. со стальными 
рамами и вилками, произведен-
ными в результате реализации 
проекта. В итоге компании уда-
лось добиться целевых показате-
лей проекта, повысив при этом ка-
чество выпускаемой продукции», 
— говорит Олег Корякин. Помимо 
этого, в результате проекта исчез-
ла необходимость в содержании 
складских помещений для хране-
ния рам: цех по системе конвей-
ерной подачи сразу подает изде-
лия на покраску и дальнейшую 

сборку. Менее чем за три года экс-
плуатации нового производства и 
расширения модельного ряда на 
«Форварде» открылось 64 новых 
рабочих места.

«Обратиться за господдерж-
кой нас сподвигла необходимость 
дальнейшего развития. Мы пони-
маем, что сегодня господдерж-
ка — это не просто слова, а реаль-
ные шаги, которые реализуются 
совместно с нашими коллегами из 
Министерства промышленности, 
предпринимательства и торговли 
Пермского края», — резюмирует 
Олег Корякин. 

ОРиеНтАция 
НА пРОиЗвОдСтвО

Вполне закономерно, что все 
чаще бизнес-проекты по созда-
нию нового направления или мо-
дернизации существующего ока-
зываются связаны уникальными и 
специфичными для нашего регио-
на видами производства. Пять из 
шести проектов, получивших суб-
сидирование в 2016 году, касаются 
создания или модернизации суще-
ствующих производств. Так, ООО 
«Научно-производственное объ-
единение ПРОФИЛЬ» будет зани-
маться развитием существующего 
производства противопожарных 
и бронированных конструкций, 
а также запустит новый металло-
обрабатывающий цех для установ-
ления полного (закрытого) цик-
ла производства. ООО «Центр Ме-
бельного Снабжения» расширяет 
созданное на территории Перми 
производство мебели, мебельных 
деталей и осуществляет их высо-
котехнологичную обработку на со-
временном оборудовании с число-
вым программным управлением. 

Субсидия на возмещение ча-
сти затрат в размере 483,2 тыс. 
руб. выделена ООО «Виджет» как 

участнику территориального ин-
новационного кластера. Компа-
ния получит средства на реализа-
цию инвестиционного проекта по 
созданию глобального продукта — 
SaaS-сервиса мгновенного обрат-
ного звонка с дополнительными 
голосовыми функциями.

Еще один пример бизнес-про-
екта — техническое перевооруже-
ние производственных мощностей 
ООО «Карбоника». Инвестицион-
ный проект этом году получил суб-
сидию на возмещение затрат по 
уплате первого взноса по догово-
ру лизинга в размере 2,8 млн руб. 
на техническое перевооружение 
производственных мощностей пе-
редела пирогенетической перера-
ботки древесины завода по произ-
водству древесных и активирован-
ных углей. Компания «Карбони-
ка» является производителем дре-
весного березового угля марки А, 
соответствующего европейско-
му стандарту качества EN 1860-2 
и ГОСТ 7657-84, а также активиро-
ванных углей для различных сфер 
производства.

По словам генерального ди-
ректора ООО «Карбоника» Кон-
стантина Белоусова, реализа-
ция проекта началась еще в янва-
ре 2014 года и должна закончить-
ся в середине 2017 года. Его об-
щая стоимость превышает 20 млн 
руб. В 2016 году по договору ли-
зинга была получена установка 
пирогенетической переработки 
древесины ОП1, в разы повыша-
ющая производительность и эф-
фективность производства на эта-
пе пиролиза древесины. «Уста-
новка значительно превосходит 
все аналоги по показателям эко-
логичности — минимальному ко-
личеству выбросов в окружаю-
щую среду, энергоэффективно-
сти, производительности, авто-

матизации. Особенность древес-
ного угля «Карбоника» — низкое 
содержание таких примесей, как 
фосфор и сера, что делает его наи-
более востребованным для ме-
таллургических процессов. Сегод-
ня угли «Карбоника» применяют 
в производстве кристаллического 
кремния, сероуглерода, активи-
рованного угля, электроугольных 
изделий, а также для грилей», — 
говорит Константин Белоусов. По 
его словам, реализация проекта в 
первую очередь поможет решить 
проблемы импортозамещения ак-
тивированных углей для промыш-
ленных предприятий России. По-
мимо этого, проект окажет поло-
жительное влияние на доступ-
ность и качество продукции для 
других промышленных предпри-
ятий России в сфере водоподго-
товки и пищевой промышленно-
сти, фармацевтической и химиче-
ской промышленности, в области 
охраны природы, горнодобываю-
щей, металлургической промыш-
ленности и ТЭП. Компания также 
планирует выйти и на междуна-
родный рынок.

По словам Константина Бело-
усова, субсидирование сегодня 
— один из самых доступных спо-
собов получения бюджетных де-
нег, который позволит в конечном 
итоге «ускорить реализацию про-
екта».

меНьше, дА бОльше
В администрации Перми от-

мечают, что программа становит-
ся все более востребованной сре-
ди пермских предпринимателей, а 
субсидирование оказывается наи-
более действенным инструментом 
поддержки бизнеса. Несмотря на 
то что количество проектов, полу-
чивших субсидию, уменьшается, 
размер финансовой поддержки в 
расчете на один проект по городу 
Перми увеличивается. 

«В среднем на один проект в 
2015 году приходилось 1,8 млн 
руб., в 2016-м — 2,3 млн. Таким 
образом, уменьшение количе-
ства проектов, получивших финан-
совую поддержку, является след-
ствием того, что предприниматели 
представляют на рассмотрение бо-
лее капиталоемкие бизнес-проек-
ты и закупают более дорогое обо-
рудование. Кроме того, проекты, 
заявленные предпринимателями 
города Перми, конкурируют с про-
ектами предпринимателей иных 
муниципалитетов Пермского края, 
в том числе монопрофильных тер-
риторий, имеющих приоритет в 
оценке в соответствии с порядком 
предоставления субсидий», — от-
мечает замглавы администрации 
Перми Виктор Агеев.

Консультации по вопросам 
оформления и подачи документов 
для получения субсидий в Перми 
проводит Центр поддержки пред-
принимательства (ул. Петропав-
ловская, 56). Записаться на очную 
консультацию можно по телефону 
call-центра 8-800-300-80-90 или на 
сайте администрации Перми.



КонКуренция

16 сентября 2016 года было подписано постановление правительства 
РФ №925, определяющее приоритет отечественных товаров в сфере за-
купок, которые осуществляют государственные компании. Новые пра-
вила вступят в силу с 1 января 2017 года.
данные изменения коснутся и закупок программного обеспечения 
предприятиями, подпадающими под действие Федерального закона 
№223-ФЗ. готовы ли отечественные разработчики обеспечить потреб-
ности российской промышленности? На этот вопрос отвечает руководи-
тель центра производства информационных систем группы компаний 
«ивС» Александр шлыков.

Разработка и внедрение инфор-
мационных систем – одно из ведущих 
направлений деятельности ГК «ИВС». 
В числе основных заказчиков – орга-
ны государственной власти, крупные 
предприятия различных отраслей 
промышленности, банки. Мы пред-
лагаем полный комплекс продуктов 
и услуг, необходимых для автомати-
зации деятельности любой органи-
зации по различным направлениям: 
автоматизация бизнес-процессов и 

документооборота, создание геоин-
формационных и аналитических си-
стем, мобильные приложения, а так-
же комплексные и интеграционные 
решения.

Многие решения компании отме-
чены престижными наградами. Напри-
мер, в 2016 году проект для Законода-
тельного собрания Пермского края 
признан лучшим на ежегодном кон-
курсе «Лучшие 10 ИТ-проектов для гос-
сектора», а система «Геодок Эксперт» 

стала финалистом конкурса Минстроя 
России в номинации «Лучшие инфор-
мационные технологии в градострои-
тельной сфере».

Основа успеха наших решений – 
отлаженные годами собственные тех-
нологии разработки, показавшие эф-
фективность при создании различных 
систем для бизнеса и государства.

Некоторое время назад ГК «ИВС» 
поддержала создание и развитие тех-
нологического стартапа Flexberry. Ре-

зультатом стало появление отечествен-
ной программной платформы, на кото-
рой довольно просто создавать про-
граммные продукты, соответствую-
щие требованиям импортозамещения.

Платформа Flexberry позволя-
ет безболезненно уменьшить зависи-
мость от импорта, обеспечивая в том 
числе быстрый переход на свободное 
программное обеспечение. Исполь-
зуя новую технологическую платфор-
му для автоматизированного проек-
тирования и разработки, а также ин-
теграции систем на основе сервисов, 
ГК «ИВС» предлагает своим заказчи-
кам более дешевые решения.

На современном этапе развития 
предприятий перед многими встают 
задачи интеграции существующих ин-
формационных систем, объединения 
разрозненных процессов в целостный, 
хорошо отлаженный процесс, созда-
ния единого информационного про-
странства предприятия. На основе со-

временных технологий, включенных в 
платформу Flexberry, наши специали-
сты обеспечивают гибкую интеграцию 
информационных систем предприя-
тия и их подключение к электронному 
взаимодействию с внешними органи-
зациями, платежными системами, мо-
бильными решениями.

Flexberry является платформой с 
открытым программным кодом и мо-
жет развиваться в том числе внешними 
командами разработчиков. Платфор-
ма Flexberry является, по сути, «стар-
тапом стартапов» в части информаци-
онно-технологической инфраструкту-
ры будущих создаваемых инновацион-
ных продуктов.

Программная платформа Flex-
berry, а также различные программ-
ные продукты, созданные на ее ос-
нове, включены в Единый реестр рос-
сийских программ для электронных 
вычислительных машин и баз данных.

импортозамещение в сфере программного обеспечения – 
это возможность двигаться вперед!
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Пермский край не может похвастаться такими же яр-
кими производственными брендами, как, например, 
павлово-посадские платки или тульские пряники. но 
и Прикамье поставляло известные на всю страну то-
вары народного потребления. К сожалению, многие 
именитые местные производители обанкротились. 
так, нет уже кунгурских гитар и кунгурской обуви, не 
производятся теплогорские ванны и суксунские са-
мовары. однако некоторые производства все же со-
хранились: лысьвенская эмалированная посуда, 
лысьвенские носки, нытвенские ложки. Их товары на 
протяжении многих лет пользуются спросом не толь-
ко в нашем регионе, но и за его пределами.

это вам игрушКи одно из таких предпри-
ятий, имеющее более чем полувековую историю, — 
Краснокамская фабрика деревянной игрушки. Фа-
брика была создана еще в 1941 году и имеет полный 
производственный цикл производства обучающих и 
развивающих игрушек из дерева. на счету Красно-
камской фабрики миллионы выпущенных игрушек, 
поставляемых на российский и мировой рынки.
«мы сумели сохранить производство деревянных 
игрушек с советских времен, и с почтением относим-
ся, храним верность национальным традициям, про-
изводя классические пирамидки, матрешки и дру-
гие игрушки из дерева», — говорит директор ооо 
«КФдИ» Светлана неганова. она отмечает, что высо-
кий спрос на эти игрушки сегодня сохраняется. 
«Сложная экономическая ситуация в стране, рез-
кий рост курса валют и ограничение импортной про-
дукции — все это способствует увеличению интере-
са к отечественным играм и игрушкам», — уточня-
ет госпожа неганова. Сегодня фабрика сотруднича-
ет с министерством образования Пермского края и 
дошкольными образовательными учреждениями. 
«данное взаимодействие позволило нам разрабо-
тать и внедрить в производство выпуск принципиаль-
но новых видов продукции. одним из последних на-
правлений является производство игр-тренажеров, 
логических и интеллектуальных игр, предназначен-

ных не только для малышей, но и для детей началь-
ной школы и направленных на развитие и трениров-
ку внимания, памяти, эрудиции, логического мышле-
ния и, что немаловажно, усидчивости», — рассказы-
вает директор фабрики.
несмотря на большую конкуренцию в этом бизнесе, 
продукция фабрики востребована, особенно с уче-
том ставки на импортозамещение. «в 2016 году в 
адрес Краснокамской фабрики игрушки от крупных 
компаний, занимающихся продвижением игр и игру-
шек различных брендов, поступило большое количе-
ство запросов на изготовление ряда продукции под 
их собственными тм. в связи с этим, в рамках защи-
щенного инвестиционного проекта, на предприятии 
решается вопрос об организации производства вы-
пуска деревянной игрушки под сторонними бренда-
ми», — рассказала госпожа неганова.

дорога ложКа нытвенский металлургиче-
ский завод — одно из старейших предприятий регио-
на — был основан еще в 1736 году. Сейчас оао «ныт-
ва» — самый крупный на Урале поставщик биметал-
лического проката и столовых приборов. основным 
бизнесом компании является производство и реали-
зация металлопродукции на рынках рФ, Снг и стран 
дальнего зарубежья.
оао «нытва» (нытвенский металлургический завод) 
— производитель столовых приборов — уже вто-
рой раз находится в процедуре банкротства. впервые 
длительная процедура банкротства была введена в 
2009 году. а в 2014-м завод вновь оказался в долго-
вой яме. на сегодня долг предприятия по договорам 
поручительства составляет 2,5 млрд руб., собствен-
ные кредитные обязательства банка — 330 млн руб. 
«Конкуренция на рынке столовых приборов, безус-
ловно, есть, и прежде всего со стороны китайских 
производителей. ее удается выдерживать за счет ка-
чества и цены, а также за счет исторически сложив-
шихся связей по сбыту. несмотря на внешнее управ-
ление, завод продолжает работать в соответствии с 
планом. И показатели этого года лучше, чем показа-

тели прошлого года», — говорит внешний управляю-
щий оао «нытва» дмитрий Кармацких. на предпри-
ятии уточняют, что в настоящее время в рФ произ-
водят столовые приборы и кухонные принадлежно-
сти три завода: оао «ПЗХм им. Кирова», Пао «ашин-
ский метзавод» и оао «труд». Из иностранных про-
изводителей основными поставщиками СП и КП на 
рынок рФ и рынок таможенного союза являются ки-
тайские производители. между тем, по собственной 
оценке компании, доля рынка оао «нытва» среди 
оте чественных производителей в 2015 году состави-
ла 48%, в первом полугодии 2016 года — 49%.
второй год в оао «нытва» работает участок по нане-
сению лазерной гравировки на столовые приборы. 
Продукция с такой гравировкой пользуется устой-
чивым спросом как у мелкооптовых, оптовых поку-
пателей, так и у производителей продуктов питания, 
например чая, кофе, кетчупа. такие компании за-
казывают нанесение своего логотипа на столовые 
приборы и используют их для проведения промо-
акций.

оао «нытва» — единственный из российских про-
изводителей, кто производит столовые приборы не 
только из безникелевой, но и из хромоникелевой не-
ржавеющей стали, остальные российские произво-
дители — только из безникелевой стали.
«нытвенские столовые приборы знают и помнят. мно-
гие покупатели говорят, что, например, наша „Уралоч-
ка“ (набор чайныйх ложек. — bG) до сих пор у многих 
есть в обиходе», — утверждают на предприятии.
основная проблема в продвижении — демпинг ки-
тайских производителей: даже при условии высоко-
го курса доллара цена китайских столовых приборов 
значительно ниже российских аналогов, отмечают 
специалисты. «есть трудности, связанные с логисти-
кой. например, сейчас продукция оао „нытва“ очень 
интересна нашим дальневосточным партнерам, а до-
ставка на дальний восток дорогая и по времени очень 
длительная — в среднем груз идет месяц. есть слож-
ности в работе с торговыми сетями: к сожалению, 
сейчас сети выставляют такие требования в работе, 
что предприятию в некоторых случаях проще отка-

верной дорогой идут товары несмотря на 
обострившуюся КонКуренцию со стороны западных Компаний, в пермсКом 
Крае есть униКальные предприятия, Которые не один десятоК лет продолжают 
выпусКать товары народного потребления под местными брендами. их продуКция 
до сих пор востребована и КонКурентоспособна на внешних рынКах. эКсперты 
считают, что у местных товаропроизводителей есть шансы выжить. иринА ПелявинА
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НыТвЕНсКИй МЕТзАвОД — сАМый КРупНый пОсТАвщИК сТОЛОвых пРИбОРОв НА уРАЛЕ



Инвестиции в будущее
«Метафракс» начинает ре-
ализацию одного из крупней-
ших в регионе инвестпроек-
тов – строительство ново-
го комплекса по производству 
аммиака, карбамида и мела-
мина в Губахе. В ноябре на ин-
женерном форуме в Перми бу-
дет подписан меморандум о 
взаимопонимании между ком-
панией и главой региона. До-
кумент станет основой для 
заключения сторонами спец-
инвестконтракта, в соот-
ветствии с которым «Ме-
тафракс» получит налоговые 
льготы, а регион – миллиар-
ды рублей инвестиций и сот-
ни рабочих мест. 

Идея построить на тогда еще 
Губахинском химзаводе уста-
новку по выпуску карбамида и 
аммиака родилась в 1980-е го-
ды. Под прикрытием граждан-
ского производства на предпри-
ятии планировалось наладить 
выпуск жидкого водорода для 
ракетного топлива. С началом 
перестройки проект был замо-
рожен. Вновь о возведении ком-
плекса речь зашла в середине 
2000-х. Только необходимость 
строительства была обусловле-
на уже исключительно произ-
водственными нуждами. 

Карбамид используется на 
предприятии при производстве 
карбамидоформальдегидного 
концентрата и, наряду с мелами-
ном, идет в производство синте-
тических смол дочерней компа-
нии «Метадинеа». Аммиак ис-
пользуется в качестве сырья для 
производства гексамина. Еже-
годно группа «Метафракс» по-
требляет до 500 тыс. тонн кар-
бамида и 35 тыс. тонн мелами-

на. Значительную часть в струк-
туре себестоимости производ-
ства достигают затраты на сы-
рье. «Цена на сырье для выпу-
ска смол является определяю-
щим фактором для формирова-
ния отпускной цены. В условиях 
кризиса нам важно знать, по ка-
кой цене мы можем закупать сы-
рье, чтобы сохранить конкурен-
тоспособность компании», – по-
ясняет генеральный директор 
компании Владимир Даут. 

Соответственно, большую 
часть карбамида и мелами-
на «Метафракс» планирует ис-
пользовать для внутренней пе-
реработки. Оставшаяся часть то-
варной продукции будет постав-
ляться на экспорт и внутренний 
рынок. И очевидно, что продук-
ция пермского предприятия бу-
дет востребована на мировом 
рынке. Потребление карбамида 
в мире ежегодно растет: ожида-
ется, что к 2019 году спрос на не-
го приблизится к 200 млн тонн. 

Проектная мощность губа-
хинского комплекса позволит 
производить 560 тыс. тонн кар-
бамида, 290 тыс. тонн аммиака и 

40 тыс. тонн меламина в год. Для 
строительства нового производ-
ства на территории завода выде-
лен участок площадью 23 гекта-
ра. Сейчас на нем ведутся подго-
товительные работы. Одновре-
менно Научно-исследователь-
ский и проектный институт кар-
бамида (НИИК) разрабатывает 
проектную документацию строи-
тельства комплекса. Технико-эко-
номическое обоснование проек-
та подготовила английская фир-
ма Jacobs Consultancy. Лицензи-
аром процесса и разработчиком 
базового проекта является швей-
царская компания Casale – один 
из мировых лидеров по проекти-
рованию и реконструкции пред-
приятий, производящих аммиак, 
метанол и карбамид. 

Проект прошел незави-
симую российскую (НИИК, 
г. Дзержинск) и международ-
ную (D’appolonia, Италия) оцен-
ку воздействия на окружающую 
и социальную среду. По заклю-
чению экспертов, появление до-
полнительных отходов нового 
комплекса не повлечет увели-
чения действующих лимитов на 
выбросы для «Метафракса». Бо-
лее того, компания построит ряд 
новых очистных сооружений, 
например установку очистки во-
ды и устройства для улавлива-
ния пыли карбамида, а также 
внедрит технологии, позволя-
ющие использовать вторичные 
энергоресурсы. Это снизит воз-
действие промышленного про-
изводства на окружающую сре-
ду. «Выполненный расчет пока-
зал: по всем загрязняющим ве-
ществам на границе санитар-
но-защитной зоны, в жилой зо-
не и на садовых участках будут 
соблюдаться санитарно-гигие-
нические показатели. Экологи-
ческое равновесие в зоне вли-
яния комплекса не будет нару-
шено. Выбранная технология 
гарантирует выполнение тре-
бований действующего в Рос-
сии законодательства по эколо-
гической и промышленной без-
опасности», – заявил в ходе об-
суждения проекта с обществен-
ностью технический директор 
Н ИИК Александр Шишинов. Жи-
тели и власти Губахи строитель-

ство одобрили. А компания до-
полнительно открыла обще-
ственную приемную, в которой 
размещена документация оцен-
ки проекта и налажена возмож-
ность взаимодействия с эколо-
гами и техническими специали-
стами предприятия.

Возведение комплекса зай-
мет, по предварительным рас-
четам, 3,3 года. Таким обра-
зом, ввести в эксплуатацию но-
вое производство «Метафракс» 
может уже к 2020 году. Реализа-
ция проекта позволит предприя-
тию диверсифицировать произ-
водство, наладить выпуск новой, 
высокорентабельной продукции 
и, как следствие, обеспечит рост 
финансово-экономических по-
казателей. Однако проект реа-
лизуется не только для удовлет-
ворения внутренних потребно-
стей компании, но и сыграет зна-
чительную роль в экономике ре-
гиона. Так, после ввода комплек-
са в эксплуатацию объем отчис-
лений «Метафракса» в бюджеты 
всех уровней вырастет в 1,5 раза 
и составит около 3 млрд руб., бу-
дет создано 400 новых рабочих 
мест, а на этапе строительства в 
работе будет задействовано 2–3 
тыс. работников подрядных ор-
ганизаций.

Объем инвестиций в про-
ект сопоставим с затратами на 
строительство нового завода. 
Впрочем, по сути это и будет но-
вый завод. Предполагается, что 
проект будет профинансиро-
ван частично за счет собствен-
ных средств компании, частич-
но за счет заемных. Так, акцио-
неры «Метафракса» отказались 
от получения дивидендов по 
итогам 2015 года, направив по-
лученную прибыль на реализа-
цию инвестпрограммы. Кроме 
того, компания ведет перегово-
ры с российскими и зарубежны-
ми банками. Завершить их пла-
нируется к концу нынешнего го-
да. Уже в этом году объем капи-
тальных вложений компании со-
ставит около 5,4 млрд руб. Пред-
варительно «Метафракс» оце-
нивает расходы на возведение 
комплекса в 700 млн. евро – это 
одно из крупнейших вложений в 
экономику края.

Генеральный директор ПАО «Метафракс» 
Владимир Даут:

— Город и регион развиваются только тогда, когда на 
их территории находятся успешно работающие про-
мышленные предприятия. Но для успеха предприя-
тия мало просто работать, надо выпускать продукцию, 
востребованную покупателями, а для этого нужно рас-
ширять товарный ассортимент и наращивать качество 
на основе высоких технологий, вкладывать средства 
в развитие.
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КОНКуРЕНЦИя

КонКуренция

заться от поставок либо работать через посредника, 
то есть компанию, которая возьмет на себя отсрочку 
платежа в 100–120 дней, оплату штрафов, ретробону-
сов и так далее», — сетуют на предприятии. 
несмотря на трудности, сейчас нытвенские ложки по-
ставляются во все российские регионы, а также в Ка-
захстан, Киргизию и даже монголию, литву и Украину.

деньги — в чулоК Под угрозой банкрот-
ства чуть не оказалась и лысьвенская чулочно-пер-
чаточная фабрика — одно из крупнейших предприя-
тий легкой промышленности в россии. Фабрика была 
организована в 1942 году и сегодня выпускает практи-
чески все группы чулочно-носочных изделий. весной 
этого года в арбитражный суд с иском к компании об-
ратилось московское оао «мСП лизинг», которому 
фабрика задолжала 9,47 млн руб. однако в мае ком-
паниям удалось подписать мировое соглашение, в ко-
тором лизинговые платежи расписаны до 2020 года. 
несмотря на финансовые трудности, фабрика уве-
ренно выдерживает конкуренцию с иностранными 
производителями. По данным компании, ее продук-
ция поставляется во все страны бывшего СССр. Фа-
брика в 2014 году модернизировала производства, 
закупив 80 единиц вязального оборудования итальян-
ской компании Lonati. Партия стала самым крупным 
приобретением за последние 15 лет, ранее предприя-
тие закупало по 6–8 машин. Это позволило увеличить 
выпуск продукции примерно на 30%. несмотря на то 
что конкуренция на этом рынке очень высока, особен-
но со стороны китайских производителей, в компании 
отмечают, что спрос на продукцию фабрики сохраня-
ется на высоком уровне. И сейчас он примерно на 40% 
превышает возможности производства. однако по-
ка на предприятии осторожно говорят о дальнейшем 
развитии, отмечая, что с кризисом выросла стоимость 
техники и сырья. Сегодня в россии практически не со-
хранилось предприятий-производителей пряжи, поэ-
тому компания вынуждена закупать сырье за валюту. 
от краевых властей особенных преференций при-
камские производители не получают, однако могут 
рассчитывать на поддержку в сложных ситуациях. 
«лысьвенская чулочно-перчаточная фабрика проси-
ла нас урегулировать их проблемы с банком. мы эти 
проблемы урегулировали. Субсидию они у нас полу-
чали. если собственник добросовестный, ведет про-
зрачный бизнес, то мы всегда с ним взаимодействуем 
и стараемся оказать любую посильную помощь. По-
мочь недобросовестному собственнику мы не можем, 
потому что он ведет бизнес непрозрачно и на контакт с 
правительством Пермского края не идет», — отметил 
вице-премьер правительства края алексей чибисов.
Эксперты считают, что вне крупных холдингов у перм-
ских производителей товаров народного потребле-
ния есть шанс выжить. Председатель Пермского отде-
ления «деловая россия», бывший министр промыш-
ленности края дмитрий теплов отмечает, что в евро-
пе много предприятий численностью от 100 до 500 че-
ловек, которые, будучи самостоятельными, произво-
дят конкурентоспособную продукцию и поставляют ее 
в десятки стран мира. «нашим тоже ничего не меша-
ет. все зависит от их желания и финансовых возмож-
ностей», — полагает эксперт. он советует пермским 
производителям товаров народного потребления про-
двигать свою продукцию через участие в выставках. n

эКсперты считают, что вне 
Крупных холдингов у пермсКих 
производителей товаров 
народного потребления есть 
шанс выжить



В ноябре 2016 года Пермь в 
третий раз станет всероссийской 
площадкой для обсуждения 
стратегии ускоренного перехо-
да к шестому технологическому 
укладу, который будет формиро-
ваться в ближайшие десятиле-
тия. В рамках деловой програм-
мы Пермского инженерно-про-
мышленного форума эксперты 
мирового уровня обсудят основ-
ные тенденции будущего разви-
тия промышленности России. 
Среди ключевых тем обозначе-
ны вопросы подготовки высоко-
квалифицированных инженер-
ных кадров, создание техноло-
гических кластеров, интеграция 
науки, образования и бизнеса.

мОдель РеАльНОгО 
СектОРА ЭкОНОмики

Прикамье несколько лет на-
зад заявило о себе как о цен-
тре реализации крупных инду-
стриальных проектов и разви-
тия научной мысли. Не случайно 
в 2014 году именно здесь состо-
ялся первый инженерный фо-
рум. «Мощнейший научно-тех-
нический, производственный и 

инженерный потенциал, кото-
рый сосредоточен на предприя-
тиях и в образовательных учреж-
дениях Пермского края, сегод-
ня является своего рода экспе-
риментальной площадкой кла-
стерного подхода по многим от-
раслям науки, техники и произ-
водственной деятельности. Се-
годня успешные примеры это-
го в крае есть, за что спасибо 
коман де губернатора», – отме-
тил на форуме 2014 года Михаил 
Бабич, полномочный предста-
витель Президента Российской 
Федерации в Приволжском фе-
деральном округе. 

Пермский край можно на-
звать мини-моделью реаль-
ного сектора российской эко-
номики, подчеркнул губерна-
тор края Виктор Басаргин. Ре-
гион на протяжении многих ве-
ков являлся военно-индустри-
альным ядром России и сегод-
ня активно модернизируется. 
Здесь реализуются крупные ин-
вестиционные проекты, идет 
формирование технологиче-
ских кластеров. Перспективы 
этой работы выстраиваются в 

соответствии с современными 
исследованиями, свидетель-
ствующими о том, что наибо-
лее востребованными в бли-
жайшем будущем станут про-
дукты производства предпри-
ятий авиационно-космическо-
го профиля, химии, энергетики 
(как традиционной, так и аль-
тернативной), биотехнологии, 
информационных технологий, 

а на лидирующие позиции вый-
дут инженерные специально-
сти, связанные с промышлен-
ным производством.

«Нам, как региону, где до-
ля промышленности в валовом 
региональном продукте со-
ставляет 55%, может быть, чет-
че, чем другим, видно, что бу-
дущее – за инженерными спе-
циальностями, связанными с 
разработкой и производством 
продуктов шестого технологи-
ческого уклада, который пред-
полагает формирование осо-
бой рыночной ниши продуктов 
«новой экономики», – отметил 
Виктор Басаргин.

шеСтОй техНОлОгичеСкий 
уклАд

Модернизация отечествен-
ной экономики, переход к ше-
стому технологическому укла-
ду – эти темы оказались самыми 
обсуждаемыми на круглых сто-
лах и дискуссиях в рамках пер-
вого и второго Пермского инже-
нерно-промышленного форума.

Россия сегодня ставит амби-
циозную задачу перехода к ше-
стому технологическому укла-
ду, совершения глобального 
технологического скачка. Стра-
не нужны высококлассные спе-
циалисты новой формации, осо-

бенно востребованы инженеры 
высшего звена. Сегодня инже-
нер должен быть не только «тех-
нарем», но и менеджером, точ-
но считывающим конкурентные 
преимущества рынка и реализу-
ющим их в конкретных конечных 
продуктах. 

«Экономика,  жизненный 
цикл, владение совокупностью 
цифровых технологий – вот 
спектр необходимых знаний. 
Инженер должен быть симби-
отиком. Нормальный инженер, 
хорошо подготовленный, дол-
жен представлять, из какого ко-
личества связей состоит финаль-
ный продукт, чем он должен по-
ступиться, чтобы все-таки этот 
продукт изготовить», – предста-
вил свою точку зрения на пер-
вом форуме Александр Лягуш-
кин, заместитель директора по 
персоналу и социальной поли-
тике ОАО «Объединенная ракет-
но-космическая корпорация».

пРедпРиятие – вуЗ – 
гОСудАРСтвО 

В Прикамье с 2012 года 
в средних специальных и про-
фессиональных учебных заведе-
ниях реализуется проект дуаль-
ного образования «Рабочие ка-
дры «под ключ». Модель, разра-
ботанная экспертами Пермской 

Пермский. Инженерный. 
Инновационный 
Ключевой задачей Пермского инженерно-промышленного форума является 
вклад в синтез интеллектуальных и производственных ресурсов страны 
для перехода к новому технологическому укладу.
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Одним из интересных событий Пермского инженерно-промышленного форума является 
конкурс для программистов «Хакатон. Открытый регион»

Пермский форум традиционно вызвает живой интерес у представителей власти 
и бизнеса



торгово-промышленной пала-
ты совместно с Министерством 
образования Пермского края, 
признана лучшей практикой на 
уровне страны и рекомендова-
на к внедрению в других регио-
нах. Дуальное образование, при 
котором часть учебного процес-
са происходит непосредственно 
на производстве, направлено 
на создание специалиста новой 
формации – творческой, много-
гранной личности.

С е год н я  н а  те р р и то р и и 
Пермского  края  действуют 
средние общеобразователь-
ные школы со специализаци-
ей по IT-технологиям, инже-
нерным специальностям, ро-
бототехнике. То есть формиру-
ется так называемый «образо-
вательный кластер», объеди-
няющий все ступени образова-
тельного процесса – от школы 
до среднего специального уч-
реждения и вуза. При этом ву-
зы формируют свои образова-
тельные программы таким об-
разом, чтобы они опережали 
развитие производства.

Тема развития взаимоотно-
шений «предприятие – вуз – го-
сударство» с точки зрения под-
готовки квалифицированных 
кадров для предприятий будет 
вновь одной из основных на III 
Пермском инженерно-промыш-

ленном форуме, который прой-
дет в Перми 10–11 ноября 2016 
года. Участникам форума будет 
представлено новое направле-
ние образовательного синтеза 
подготовки кадров – для оборон-
но-промышленного комплекса, 
создаваемое в Прикамье.

техНОлОгичеСкий клАСтеР 
кАк цеНтР иННОвАций

Эксперты считают, что тра-
диционная промышленная по-
литика сегодня исчерпала свой 
потенциал и будущее за разви-
тием технологической коопера-
ции в рамках сетевых техноло-
гических структур – инноваци-
онных кластеров. Первый в ре-
гионе промышленный кластер 
– технополис «Новый Звезд-
ный» – появился в Пермском 
крае в 2014 году. Торжествен-
ное открытие состоялось в рам-
ках Пермского инженерно-про-
мышленного форума. «Получи-
лось так, что пермский кластер 
оказался единственным в 2013 
году, не попавшим в программу 
финансирования, – отметил Се-
мен Вуйменков, представитель 
Министерства экономического 
развития РФ. – Но его организа-
торы оказались очень настойчи-
выми. Сейчас можно отметить, 
что Пермский край в деле обра-
зования кластеров является од-

ним из самых инициативных ре-
гионов в России».

На втором форуме участни-
кам представили новый перм-
ский проект – технополис «Фо-
тоника». Еще один технологиче-
ский проект на территории При-
камья будет презентован на фо-
руме 2016 года – Промышлен-
ный фармацевтический кла-
стер. Топ-менеджеры пред-
приятий ПАО «Протон-ПМ», 
ОАО «Авиадвигатель»,  ОАО 
«ПНППК» в рамках форума де-
лятся результатами своей рабо-
ты, а также рассказывают о кла-
стерных интеграционных меха-
низмах подготовки кадров.

«хАкАтОН» – СОЗдАй СвОе 
пРилОжеНие

Одним из интересных со-
бытий Пермского инженерно-
промышленного форума явля-
ется конкурс программистов 
«Хакатон. Открытый регион». 
На первом форуме темой со-
стязания стало создание мо-
бильного и веб-приложения 
на основе «открытых данных» 
госорганов региона. В этом го-
ду задания для программи-
стов «Хакатона» сформировал 
и бизнес – ПАО «Сбербанк», 
«Ростелеком», Пермский цел-
люлозно-бумажный комбинат 
и другие.

«Сегодня невозможно пред-
ставить нашу жизнь без инфор-
мационных технологий, и мы 
не случайно привлекаем моло-
дежь к программам, которые у 
нас реализуются, – отметил гу-
бернатор Пермского края Вик-
тор Басаргин. – Каждый год на 
форуме его участники готовы 
щедро делиться опытом и опре-
делять пути для дальнейшей со-
вместной работы. Убежден, что, 
обладая уникальным опытом, 
каждый сможет не только поде-
литься им, но и приобрести но-
вые знания, найти надежных 
партнеров и настоящих едино-
мышленников».

Россия находится в четвертом 
технологическом укладе и стремится 
к ускоренному прохождению пятого 
уклада. В пятом технологическом 
укладе драйверами экономики 
являются менеджеры, основной 
формой деятельности – повторение 
регламентированных процессов, 
конечной целью – прибыль, формой 
организации деятельности – 
экономика, целью производственной 
деятельности – экономическое чудо. 
Шестой технологический уклад 
будет характеризоваться развитием 
робототехники, биотехнологий, 
основанных на достижениях 
молекулярной биологии и генной 
инженерии, нанотехнологий, систем 
искусственного интеллекта.

Россия сегодня ставит амбициозную задачу перехода к шестому технологическому укладу, 
совершения глобального технологического скачка



Автодорожники осваивают новые технологии, гарантирующие высокое ка-
чество и долговечность проезжей части, наращивают технический потенциал 
и объемы заказов в регионе. 

СК «Химспецстрой» — растущая 
компания, которая выполняет заказы 
не только промышленных предпри-
ятий региона, но и государственных 
структур. Так, весной дорожники вы-
играли подряды на содержание авто-
трасс края и успешно их исполняют, с 
высоким качеством и в срок.

Только в 2016 году в обновление 
вложено 56 млн руб. Компания обла-
дает новейшей дорожно-строитель-
ной техникой и спецавтотранспортом, 
современным асфальтобетонным за-
водом фирмы Ermont в мобильном 
исполнении мощностью 160 тонн ас-
фальта в час. Работают два укладоч-
ных комплекса, экскаваторы, бульдо-
зеры, есть геодезическое оборудова-
ние. Оснащенная всем необходимым 
лаборатория позволяет оперативно 
выполнять все виды профильных ис-
пытаний.

— Мы собрали штат мастеров сво-
его дела: все руководящие посты за-
нимают профессионалы с образова-
нием и немалым опытом, — сообщил 
глава совета директоров Алексей Чи-
кунов. — По итогам 2015 года компа-
ния вошла в топ-200 крупнейших пред-
приятий края. Время для экономики 
непростое, но мы идем вперед: инве-
стируем немалые средства в персонал 
и технику, а в итоге получаем крупные 
подряды. Так, объем выручки за 2015 

год превысил 1 млрд руб., а прибыль 
до налогообложения — 30 млн руб. Та-
ких результатов компания достигла за 
свои семь лет впервые, и в основе все-
го — высокое качество автодорог за от-
веденные сроки.

К слову, потенциал позволяет ос-
ваивать и до 2 млрд руб. В 2017-м ком-
пания, несмотря на сложности в эконо-
мике, продолжит инвестировать в спе-
циализированную технику. «От род-
ственных структур нас отличает финан-
совая устойчивость, а также наличие 
разрешительных документов, — со-
общил руководитель. — Наша компа-
ния — одна из немногих организаций в 
крае, способных выполнить любой за-
каз своими силами». 

 В 2017 году компания первой сре-
ди дорожных структур внедрит уни-
кальную для региона дорогостоящую 
технологию на основе 3D-системы. 
Она обеспечивает высокий уровень 
автоматизации строительства до-
рог за счет использования цифровой 
трехмерной модели запроектирован-
ной трассы. «В отрасль пришли циф-
ровые технологии, и кто вкладывает в 
них средства, тот и выигрывает в буду-
щем», — подчеркнул Алексей Чикунов.

Специалисты пояснили: возведе-
ние автодороги — это комплекс объ-
емных операций. Это и геодезические 
разбивочные работы, и вынос проек-

та на местность, земляные работы, 
укладка нескольких слоев дорожной 
одежды, устройство водоотводных и 
дренажных систем. И каждый этап за-
вершается контролем соответствия ра-
бот проекту с подписанием актов. Сда-
ча автодороги в эксплуатацию прохо-
дит с участием профильной комиссии.

— Наша задача — строить высоко-
качественные дороги, — подчеркивает 
гендиректор компании игорь балуев. 
— Заказчики ныне жестко регламен-
тируют и отслеживают применяемые 
технологии, поэтому мы взялись вне-
дрить технологию 3D. Она пока редкая, 
но в центральных регионах России до-
рожные компании уже успешно ее ис-
пользуют.

Основная идея автоматизирован-
ной системы управления строитель-
ной техникой заключается в том, что 
она позволяет контролировать поло-
жение рабочего органа машины и точ-
но управлять им при минимальном 
участии оператора. С применением 
3D-систем уже построены или рекон-
струированы автодороги федерально-
го значения: М4 «Дон», М7 «Волга», 
М60 «Уссури» и другие. 

— Технология охватывает все ви-
ды спецтехники: грейдеры, бульдозе-
ры, дорожные фрезы, асфальто- и бе-
тоноукладчики, — сообщил Игорь Ба-
луев. — Использование новой тех-
нологии заметно ускорит темпы ра-
бот, сделав возможной сдачу объек-
та в эксплуатацию досрочно, помо-
жет добиться высокой ровности до-

рожного покрытия. Происходит это за 
счет уменьшения объема геодезиче-
ских разбивочных работ, хотя работы 
по выносу проекта в натуру полностью 
исключить нельзя. 

Несмотря на некоторые сложно-
сти, связанные с внедрением и эксплу-
атацией трехмерных систем управле-
ния строительной техникой, их исполь-
зование несет значительную выгоду. 
Инженеры-дорожники, опробовав-
шие новинку на практике, дают поло-
жительную оценку, отмечая повыше-
ние точности строительства и замет-
ное ускорение работ. Особенно эф-
фективность 3D-систем видна при ис-
пользовании их на автогрейдерах. «Но 
внедрение новинки повлечет за собой 
и немалые затраты, — посетовал Игорь 
Борисович. — Так, чтобы оборудовать 
системой лишь один механизм, нужно 
затратить около 7 млн руб.». 

Специалисты сообщили, что до-
рожная отрасль в крае развивается ци-

клично, виной тому кризисные явле-
ния в экономике. Возведение новых 
автотрасс пока не планируется, на пер-
вый план выходит поддержание сети 
автодорог в нормативном состоянии 
за счет ремонта, капремонта и обслу-
живания. 

Компания «Химспецстрой» выи-
грала два трехлетних контракта по со-
держанию региональных дорог на се-
вере края с проектной стоимостью бо-
лее 586 млн руб. «Химспецстрой» — не 
генподрядная организация, которая по-
лучает контракт и раздает работы дру-
гим компаниям. Более 80% объема за-
каза выполняем сами, — уточнил ген-
директор. — Субподрядчиков привле-
каем для содержания сетей и дорож-
ных объектов, а остальные работы стре-
мимся выполнять своими силами». 

Помимо властей, среди партнеров 
дорожников — предприятия севера 
края: «Уралкалий», «Еврохим», «Кор-
порация ВСМПО-Ависма» и другие.

3D-пеРСпективА
Новаторы возводят автодороги на основе 3D-моделей
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отКат-2007  Суммарный объем долларовой вы-
ручки 600 крупнейших компаний россии в этом вы-
пуске рейтинга составил всего $1,1 трлн. еще год на-
зад аналогичный показатель превышал $1,55 трлн. 
если оценивать результаты в ретроспективе (есте-
ственно, делая поправку на то, что до 2014 года в 
рейтинге принимало участие только 400 компаний), 
то придется констатировать, что с точки зрения объ-
ема бизнеса ведущие компании страны откатились 
назад почти на десятилетие — к уровню 2007 года. 
аналогия с 2007 годом неслучайна. Как раз тог-
да, на пике экономического роста нулевых, появи-
лись первые явные признаки исчерпания ресурсов 
сырьевой модели развития. о необходимости ди-
версификации экономики, «новой индустриализа-
ции» не говорил только ленивый. Эксперты спори-
ли, адсорбировать ли нефтяные сверхдоходы во 
имя макроэкономической стабильности или же пу-
стить их на инвестиции в несырьевой сектор. нель-
зя сказать, что ничего не делалось. Правительство 
готовило стратегии развития высокотехнологич-
ных отраслей, стартовал масштабный инноваци-
онный проект... не получилось. 

Сегодня экономическая повестка дня, по существу, 
мало изменилась. Санкции и контрсанкции рас-
сматриваются как инструмент все той же диверси-
фикации. дискуссия о новой модели экономиче-
ского развития также не блещет новыми тезисами. 
доводы о пользе институционального развития 
для все той же макроэкономической стабильности 
неизменно находят оппонентов, убежденных в не-
обходимости форсированных инвестиций в подъ-
ем экономики. от диспута десятилетней давности 
ситуация отличается лишь тем, что о былых нефтя-
ных сверхдоходах теперь вспоминает только мин-
фин, предупреждая о вероятном истощении госре-
зервов уже в 2017 году. 
только на этот раз какое-то решение «проклятых» 
вопросов все же предстоит найти, даже несмотря 
на стремительно сужающийся коридор возможно-
стей. альтернативой является медленная, но не-
избежная деградация национальной экономики. 
ведь все те же проблемы стоят куда более остро, 
чем десятилетие назад. Падение валютных дохо-
дов носит фронтальный характер, затрагивая все 
отрасли, формирующие скелет экспортно ориен-

тированной модели экономического развития. И 
дело здесь не в курсовых разницах, а в абсолютном 
падении экспортных продаж при невозможности 
компенсировать его спросом внутреннего рынка. 
девальвация лишь подретушировала драматиче-
скую динамику базовых отраслей. в результате 
почти 60-процентное падение курса рубля обеспе-
чило номинальный рост рублевого объема реали-
зации в целом по рейтингу на 12,5%. Принимая во 
внимание официальный размер инфляции (12,9% 
в 2015 году), уже можно говорить о том, что круп-
ный бизнес вошел в «красную зону» с точки зрения 
реальных рублевых доходов. Скорее всего, в сле-
дующем выпуске рейтинга можно будет увидеть, 
что ситуация только ухудшается, ведь курс рубля, 
кажется, стабилизировался, а устойчивый рост ми-
ровых цен на товары российского сырьевого экс-
порта маловероятен. 

частный фаКтор роста  год назад мы 
попытались оценить сквозь призму рейтинга 
устойчивость его участников к кризису, отталки-
ваясь от того, кому принадлежат компании: госу-

дарству, российскому частному собственнику или 
иностранным игрокам. Сейчас, применив тот же 
подход, мы пришли к выводу, что частный бизнес 
укрепил свое лидерство по большинству позиций. 
в прошлом году отечественные частные компа-
нии лидировали с точки зрения их доли в сово-
купных доходах участников рейтинга. в этот раз 
они расширили свою нишу в рейтинге на 1,5 пун-
кта, до 49,4%, вплотную приблизившись к «кон-
трольному пакету» в суммарной выручке фигу-
рантов RAeX-600. Позиции госкомпаний остались 
почти неизменными (39,7% против 39,5%), а ино-
странный сегмент сузился до 11%. если так пой-
дет и дальше, то в будущем году мы наконец смо-
жем обоснованно сказать, что крупный бизнес — 
это преимущественно российский частный бизнес. 
По темпам развития частники выглядят предпочти-
тельнее: их доходы в 2015 году выросли в среднем 
на 14,9%, тогда как прирост выручки госкомпа-
ний составил 13,3%, а «дочек» зарубежных компа-
ний — всего 0,9%. в этом выпуске рейтинга част-
ный российский бизнес уступил государственному 
сектору лидерство по рентабельности: ее уровень 

доходный промысел рубля рейтинг «Крупнейшие 
Компании россии по объему реализации продуКции» (RAEX-600), подготовленный 
для „ъ“ агентством RAEX («эКсперт ра»), свидетельствует о том, что участниКи 
рейтинга совоКупно потеряли за год более $450 млрд. причем частный 
отечественный бизнес оКазался даже более устойчивым, нежели госКорпорации 
и западные Компании. наибольшую положительную динамиКу демонстрируют 
Компании агропромышленного КомплеКса (апК), продовольственный ритейл, 
банКовсКий сеКтор и «оборонКа». ДМитрий гришАнКов, феДор ЖерДев, ДМитрий КАбАлинСКий, RAeX



До конца 2016 года ООО «НОВОГОР-При-
камье» инвестирует в развитие систем 
водоснабжения и водоотведения Перми бо-
лее 770 млн рублей. Это на 30% больше, чем 
в 2015 году.

В этом году инвестиционную программу 
компании составляют в основном меропри-
ятия природоохранного характера. Их стои-
мость – более 353 млн рублей. Крупнейшие 
проекты, которые включены в программу, на-
правлены на строительство сооружений для 
предотвращения сброса неочищенных техно-
логических стоков на Чусовских очистных со-
оружениях и Большекамском водозаборе и 
продолжение реконструкции биологических 
очистных сооружений Перми. 

Реализация этих проектов ведется уже не 
первый год. Ключевыми объектами рекон-
струкции системы водоотведения и в этом 
году стали вторая очередь Биологических 
очистных сооружений (БОС) в Гляденово, БОС 
пос. Новые Ляды. Работы здесь ведутся в со-
ответствии с планом, утвержденным Роспри-
роднадзором, по улучшению качества очист-
ки сточных вод. 

На Биологических очистных сооружени-
ях «Гляденово» продолжались работы по мо-
дернизации технологических участков, в част-
ности реконструкция участка обезвоживания 
осадка сточных вод. Полное завершение ме-
роприятий предполагается в 2017 году, в ре-
зультате ожидается существенное снижение 
концентрации загрязняющих веществ на вы-
пуске в водоем.

Второй год подряд компания «НОВОГОР-
Прикамье» проводит мероприятия по друго-
му проекту природоохранной направленно-
сти. Речь идет о работах по ликвидации сброса 
промывных вод на Большекамском водозабо-
ре (БКВ), который позволит отводить их в цен-
трализованную канализацию. 

В соответствии с требованиями природо-
охранного законодательства РФ в компании 
разработан и согласован с уполномоченны-
ми органами план снижения сбросов, кото-

рым предусмотрена полная ликвидация вы-
пуска промывных вод БКВ к 2018 году. Соглас-
но этому плану «НОВОГОР» проводит меро-
приятия по отводу промывных вод в центра-
лизованную систему водоотведения с после-
дующей очисткой на биологических очистных 
сооружениях.

В 2015 году в рамках этого проекта были 
проложены наружные коммуникации. Сейчас 
идет строительство двух насосных станций 
для перекачки промывных вод. Первая стан-
ция будет перенаправлять сточные воды из 
промывного коллектора в резервуар-усред-
нитель, вторая станция предназначена для по-
дачи стоков из резервуара-усреднителя в дей-
ствующую систему водоотведения – в коллек-
тор диаметром 1200 мм, проходящий по ули-
це Степана Разина. Далее по системе канали-
зации стоки будут направляться на Биологи-
ческие очистные сооружения города в посел-
ке Гляденово. Этот проект, стоимость которо-
го примерно 120 млн рублей, планируется за-
вершить в конце 2017 года.

В этом году еще около 230 млн рублей 
компанией направлено на строительство и ре-
конструкцию сетей и сооружений водоснаб-
жения и водоотведения для технологического 
присоединения объектов капитального стро-
ительства. По словам технического директо-
ра ООО «НОВОГОР-Прикамье» Алексея Поли-
това, там, где позволяет ландшафт и наличие 
других коммуникаций, применяются совре-
менные бестраншейные технологии обновле-
ния труб. Это не только ускоряет процесс заме-
ны труб, но и значительно уменьшает воздей-
ствие на комфорт горожан. Кроме того, совре-
менные технологии позволяют обновлять тру-
бопроводы невзирая на погодные условия, то 
есть практически в течение всего года. 

Наиболее используемые технологии – са-
нация старого трубопровода цементно-песча-
ной смесью, санация полиэтиленовыми (ПНД) 
трубами, прокладка новых труб методом го-
ризонтально направленного бурения.

125 млн рублей «НОВОГОР» направил на 
обеспечение надежности водопроводных и 
канализационных насосных станций, сетей 
водопровода и канализации, что должно спо-
собствовать сокращению аварийности. Необ-
ходимые работы проведены на водопрово-
дной насосной станции «Южная», а также на 
насосных станциях системы водоотведения – 
«Язовая», «Мотовилиха», «Парковый».

Более 17 млн рублей компания вклады-
вает в повышение энергоэффективности сво-
их объектов. Внедряются проекты, позволяю-
щие сокращать потребление электроэнергии, 
снижать потери, сокращать время и затраты 
на устранение аварий. Среди мероприятий – 
установка датчиков промывки фильтров ЧОС, 
установка узла учета на насосной станции «За-
речная», реконструкция системы подачи воз-
духа на БОС.

В 2016 году продолжилась реализация 
еще одного важного проекта. Специалиста-
ми «НОВОГОРа» совместно с подрядной ор-
ганизацией внедрены очередные модули ав-
томатизированной информационно-анали-
тической системы обслуживания сетей во-
доснабжения и водоотведения. Эта систе-
ма оперативно информирует специалистов 
о фактическом состоянии сооружений и се-
тей водоснабжения и водоотведения. Она 
позволяет контролировать выполнение ра-
бот по аварийным ситуациям, плановым ра-
ботам и работам подрядных организаций, а 
также ускорить взаимодействие между под-
разделениями, автоматизировать процес-
сы формирования отчетности по производи-
мым работам, аварийности, потребителям, 
потерям, работам на оборудовании, пода-
че в сети и перекачке стоков, потреблению 
электроэнергии.

Водные процедуры

Промывные воды – это воды, которые обра-
зуются в результате промывки фильтров на 
очистных сооружениях. Фильтрация воды в 
песчаных фильтрах – это последний этап в 
технологической цепочке водоподготовки на 
Большекамском водозаборе. Технология тако-
ва, что фильтры, а их на сооружениях 22 шту-
ки, необходимо промывать один раз в сутки, в 
паводок это делают чаще – до трех раз. В на-
стоящее время промывные воды перед сбро-
сом в Каму проходят механическую очистку 
методом отстаивания, что не позволяет до-
стигнуть нормативного качества по ряду за-
грязняющих веществ.

СПРАВКА
В соответствии с первым инвестиционным соглашением между ООО «НОВОГОР-При-
камье» и городскими властями на период с 2005 по 2009 год в систему водоснабжения 
и водоотведения г. Перми было вложено более 800 млн рублей. В ходе реализации сле-
дующего инвестиционного соглашения с администрацией г. Перми с 2010 до 2014 го-
да ООО «НОВОГОР-Прикамье» инвестировало 987 млн рублей. Действующая инве-
стиционная программа компании на 2015–2017 годы утверждена в объеме 2,9 млрд 
рублей. В рамках этой программы в 2015 году уже произведены вложения в размере 
около 600 млн рублей. Всего же в соответствии с концессионным соглашением меж-
ду администрацией г. Перми и ООО «НОВОГОР-Прикамье», подписанным в 2013 году, 
инвестиции в систему водоснабжения и водоотведения г. Перми до 2054 года соста-
вят более 11 млрд рублей.
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у госсектора составляет в среднем 7,6%, у частни-
ков — 6,9%, а у компаний, принадлежащих ино-
странному капиталу, — 1,2%. 
Конечно, отечественным частным компаниям не 
под силу конкурировать с госкорпорациями по аб-
солютному объему инвестиций. Средний объем ка-
питаловложений в расчете на одну госкомпанию 
более чем в шесть раз превосходит такой же пока-
затель в частном бизнесе. но по динамике инвести-
ций частники немного, но опережают госсектор: 
10% прироста к 2014 году против 9,8%. а в том, 
что касается производительности труда, частные 
компании могут дать фору своим конкурентам: по 
объему выручки в расчете на одного сотрудника 
они опережают госкомпании на 40%, а иностран-
цев — на 20%.

естественное развитие  девальвация 
рубля привела к ускорению роста доходов ряда 
экспортно ориентированных отраслей. однако ку-
да более интересны сегменты, динамика которых 
связана с естественным развитием, освоением но-
вых рынков, вытеснением импорта. таких секто-
ров в этом выпуске рейтинга сразу несколько. Сре-
ди них: аПК, продовольственный ритейл, отдель-
ные сектора машиностроения и банки. Им, конеч-
но, пока не под силу оказывать определяющее вли-
яние на развитие крупного бизнеса — суммарно на 
них приходится меньше четверти общей выручки в 
целом по рейтингу. но в перспективе у этих отрас-
лей есть все шансы стать опорными точками новой 
модели экономического роста.
в 2015 году выручка компаний агропромышленной 
отрасли выросла на 28,1% и составила суммарно 
более 621 млрд руб. большинство компаний сек-
тора, попавшие в список 600 крупнейших, ориен-
тированы преимущественно на внутренний рынок, 
поэтому их успехи лишь частично или опосредо-
ванно связаны с девальвацией. К тому же отрасль 
стабильно демонстрировала успехи в поступатель-
ном импортозамещении даже при дорогом рубле. 
Примеры вытесненных с рынка «ножек буша» 
и импортной свинины уже стали банальностью. 
меньше известно, что россия наращивает экспорт 
мяса — на 10% за прошлый год (правда, в физиче-
ском выражении это пока весьма скромные 85 тыс. 
тонн). но в планах крупнейшего в стране мясопро-
изводящего холдинга «мираторг» (рост выручки 
за год на 30%) к 2020 году отправлять на экспорт 
четверть из 1,2 млн тонн своей продукции. реали-
стичность таких планов подкрепляется свежей ста-
тистикой: согласно данным минсельхоза, по ито-
гам четырех месяцев нынешнего года экспорт про-
дукции российского аПК вырос на 5% в долларо-
вом и на 30,5% в физическом выражении. 
выручка компаний вПК увеличилась в среднем на 
19,5%. разброс цифр по приросту выручки в этом 
секторе очень большой: от 17,5% у номера один 
в отрасли «ростеха» до 57% у нПо машиностро-
ения (специализируется на выпуске ракет). наря-
ду с ростом поступлений от экспорта ($15,2 млрд 
в 2015 году против $13,2 млрд — в 2014-м, дан-
ные ФСвтС и «рособоронэкспорта»), подкреплен-
ных девальвацией, на показателях отрасли сказы-
вается стабильно увеличивающийся гособорон-
заказ (гоЗ; в среднем на 20% в 2014–2016 годах). 

очевидно, что масштабные закупки в рамках гоЗа 
помогут выправить показатели и Уралвагонзаводу: 
летом текущего года минобороны анонсировало 
покупку 100 танков «армата», производимых кор-
порацией. При этом не стоит забывать, что пик за-
грузки оПК в рамках гособоронзаказа произойдет 
в следующем, 2017 году. За оставшиеся до конца 
масштабной программы перевооружения россий-
ских вооруженных сил три года «оборонке» пред-
стоит найти замену крупным поступлениям бюд-
жетных средств.
главным фактором роста рублевых доходов в ме-
таллургии и химическом комплексе стало падение 
курса рубля, компенсировавшее производителям 
падение мировых цен на продукцию. российская 
отрасль черной металлургии испытывает растущее 
конкурентное давление на внешних рынках. За го-
ды быстрого роста в Китае построили столько ста-
леплавильных заводов, что на их долю приходит-
ся половина мирового выпуска. К счастью осталь-
ных участников мирового рынка, почти вся произ-
веденная в Китае сталь там же и потребляется. од-
нако выход Кнр на самообеспечение означает, что 
крупнейшая экономика мира практически свела к 
нулю импорт стали и стала ее нетто-экспортером, 
что прибавило головной боли остальным постав-
щикам этого металла на внешние рынки. в резуль-
тате падение мировых цен на рынке за 2015 год до-
стигло 34%, а выпуск снизился на 2,8% (данные 
World steel Association). Экспорт российских мет-
комбинатов сократился на четверть, однако спаси-
тельная девальвация, а также заказы со стороны 
строителей и нефтегазового комплекса позволи-
ли отечественному чермету продемонстрировать 
рост, опережающий инфляцию, — 14,2%. допол-
нительные бонусы получили компании с наиболее 
диверсифицированным производством, к примеру 
нлмК (рост оборота на 22,4%), омК (24,8%), «Се-
версталь» (22,5%), значительную часть в выручке 
которых занимает продукция высоких переделов.
девальвация способствовала росту показателей 
и химической промышленности (24,7% роста вы-
ручки в среднем по предприятиям отрасли в рей-
тинге). на увеличении рублевой выручки от экс-
порта больше других заработали производители 
минудобрений: «Фосагро» (54,1%), «Уралкалий» 
(38,6%), «еврохим» (41,8%) и «акрон» (42,1). а вот 
импортозамещение, выразившееся в физическом 
увеличении выпуска полимеров на 14%, пока при-
носит заметно меньшую выгоду: ведущий отече-
ственный производитель крупнотоннажной химии 
СИбУр нарастил выручку всего на 5,2%.
нефтегазовая промышленность, неизменно зани-
мающая первое место в рейтинге, сохранила свои 
лидирующие позиции и в этот раз: на ее долю при-
шлось 29% совокупной выручки. номинальный 
прирост оборота у представляющих отрасль в спи-
ске компаний (10,8%) не смог перекрыть годо-
вую инфляцию (12,9%), и это неудивительно: из-
за падения мировых цен экспорт нефти и продук-
тов ее переработки из россии в 2015 году сокра-
тился в долларовом выражении вдвое (169 млрд 
против 346 млрд в 2014-м, данные ФтС), и физи-
ческое увеличение поставок в страны дальнего за-
рубежья на 10,6% спасти положение не смогло. на 
фоне столь неблагоприятной внешней конъюн-

ктуры (цена барреля нефти urals с $97,6 в сред-
нем по 2014 году упала в 2015-м до $51,23) луч-
ше других производителей нефти и газа чувство-
вали себя те, кто пожинал плоды масштабных ин-
вестиций в реконструкцию производства (анти-
пинский нПЗ, прирост рублевой выручки за год — 
23,7%) либо добычу (Иркутская нефтяная компа-
ния — 64,85%).
Заметно лучше нефтяников и газовиков закончи-
ли год их коллеги по тЭКу — угольщики: средний 
годовой прирост выручки компаний, вошедших 
в рейтинг, превысил 28%. Прошлый год стал ре-
кордным для отрасли: добыча составила 371,7 млн 
тонн, а экспорт достиг 152 млн тонн (третье место 
в мире вслед за Индонезией и австралией). наряду 
с экспортом, а также повышением внутренних ру-
блевых цен (которые государство контролирует го-
раздо менее жестко, чем в нефтегазе) рост оборо-
та лидеров угольной отрасли поддержали сделан-
ные в последние годы значительные инвестиции, 
позволившие обеспечить конкурентный уровень 
себестоимости добычи отечественным компани-
ям с преимущественно открытым способом добы-

чи (как у СУЭК — плюс 30% по обороту за год). од-
нако значительная часть этих инвестиций произ-
водилась на заемные деньги — кредитная нагруз-
ка предприятий отрасли за 2014–2015 годы удво-
илась, в том числе из-за роста расходов на обслу-
живание валютных кредитов.
в результате уже в нынешнем году рост инвести-
ций по тЭКу в целом, по прогнозам минэнерго, 
окажется в лучшем случае нулевым. а поскольку 
именно топливно-энергетический комплекс с на-
чала 2000-х годов выступал основным инвестором 
отечественной экономики, частично перераспре-
деляя прибыль, полученную на внешних рынках, 
внутри страны, это очень тревожная тенденция.
выручка ведущих компаний ритейла в 2015 году 
выросла на 12,9%, уступая средним темпам при-
роста в целом по рейтингу. Сети, торгующие про-
довольствием, добились куда лучших показателей. 
Их доходы увеличились за год больше чем на 20%. 
отрицательную динамику демонстрирует автомо-
бильная промышленность: обороты представлен-
ных в рейтинге участников этого рынка сократи-
лись сразу на 22%. n
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